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Где ты, 

Весна?

Владимир Иванов

11 апреля 1945 года 
в фашистском 
концлагере  
Бухенвальд  
узники подняли 
восстание  
и держались  
до прихода 
освободителей.  
Эту дату  
и избрала ООН 
Международным  
днем памяти  
узников  
фашистских 
концлагерей.  
В этот весенний 
солнечный день  
по традиции  
состоялся  
памятный  
митинг-реквием  
у мемориала  
узникам бывшего 
концлагеря  
«5-й Полк»  
в Витебске.

Через этот концлагерь, действовав-
ший с сентября 1941 до мая 1944года 
прошли около 150 тысяч советских во-
еннопленных и мирных граждан, из ко-
торых не менее 80 тысяч (по другим дан-
ным, значительно более 100 тысяч – ред.) 
были уничтожены, в том числе около 12 
тысяч мирных жителей Витебщины. 

На митинге присутствовали около 
трех десятков бывших несовершеннолет-
них узников концлагерей – почти все жен-
щины. Из выступлений руководителей 
общественных организаций несовершен-
нолетних узников Витебщины – Федора 
тихонова и Ивана рытько – присутству-
ющие узнали, что:

– на территории Европы гитлеров-
цы за время войны в 1100 концлагерях 
и 14 тысячах мест заключения содержа-
ли около 20 миллионов человек военно-
пленных и гражданских лиц, из которых 
около 12 миллионов были уничтожены, в 
том числе 2 миллиона детей;

– на каторжные работы из Белару-
си было вывезено гитлеровцами около 1 
миллиона граждан;

– уцелел только 1 ребенок из 12-ти, 
попавших во время войны в гитлеров-
скую неволю беларусских детей;

– на территории Витебской области 
действовало более 78 концлагерей;

– на начало 2013 года в Витебской об-
ласти насчитывалось 7 400 бывших не-
совершеннолетних узников фашизма – 
больше, чем в других областях Беларуси.

До наших дней бывшие советские во-
еннопленные, узники концлагерей, поч-
ти не дожили, поэтому несовершенно-
летние узники являются последними 
живыми свидетелями, пострадавши-
ми от фашисткой неволи, хотя и им всем 
давно уже перевалило за 70 лет .

После выступлений официальных 
лиц (рядовые узники так и не выступи-
ли) отслужил краткий памятный моле-
бен священник церкви Святой Евфро-
синии Полоцкой протоирей александр 
лесовой. Потом состоялись возложение 
венков и цветов к мемориалу узников и 
воинский салют.

Один из выступавших на митинге 
призвал «донести правду до подрастаю-
щего поколения» в целях его должного 
патриотического воспитания. 

Попробую донести часть этой прав-
ды, о которой при рассказах молодому 
поколению обычно умалчивают.
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ПОЗднЯЯ Весна
Разапрелилась весна, разгулялась…
Видно, за зиму она настрадалась.
А теперь навеселе бродит шало,
Чтоб улыбок на земле больше стало!
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ПРИГОВОР ВстУПИЛ В сИЛУ
Экс-директор по маркетингу телезавода «Витязь»  
получил 6,5 лет колонии усиленного режима с конфискацией имущества  
и лишением права в течение 5 лет занимать руководящие должности.  
16 апреля приговор вступил в силу.
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ПОГОда В ВИтебсКе

Стась Пашкевич

Как сообщило информационное 
агентство БЕЛТА, во время суда обвиня-
емый признал свою вину, а также обосно-
ванность претензий ОАО «Витязь» на 
сумму 32 млрд. рублей. 

В прокуратуре Витебской области со-
общили, что преступную деятельность 
осужденный начал еще в 1999 году. На-
ходясь в должности замначальника от-
дела импорта предприятия «Горизонт», 
он регулярно получал крупные откаты за 
содействие в заключении контрактов по 
поставке комплектующих с американ-

ской фирмой Novex Inc. Деньги поступа-
ли на карт-счет, открытый им в Латвии на 
имя отца (было перечислено около 14 тыс. 
долларов). Позднее американская фирма 
была признана лжеструктурой. 

В 2005 году ныне осужденный зани-
мал высокую должность на витебском 
РУПП «Витязь» и продолжал получать 
откаты. В частности – 1 тыс. долларов от 
китайской фирмы «за благоприятное ре-
шение о заключении контракта». 

Еще один эпизод – создание преступ-
ной группы из 10 человек, которая зани-
малась, как доказало следствие, незакон-
ной предпринимательской деятельно-

стью. На адреса фирм-однодневок, за-
регистрированных в России, экспорти-
ровались телевизоры – по себестоимо-
сти. За два года (2005-2006) по этой схеме 
было отгружено «Витязей» на сумму 78,5 
млрд. рублей. Двенадцать миллиардов 
осели в карманах злоумышленников.

В 2006 году, когда телевизорным 
«маркетингом» заинтересовались пра-
воохранительные органы, директор по 
маркетингу и качеству телезавода отбыл 
в командировку в Москву, откуда не вер-
нулся. Только в 2010 году удалось выйти 
на след махинатора. Он был экстрадиро-
ван в Беларусь из Киева осенью 2010 года.

КОсИнец ПОЛУчИЛ ВыГОВОР  
От ЛУКашенКО
Александр Лукашенко объявил выговор председателю Витебского облисполкома 
Александру Косинцу за провал сроков сдачи объекта по производству  
древесно-волокнистых плит МДФ/ХДФ на предприятии «Витебскдрев». 

Кастусь Паланец

Как проинформировала пресс-
служба президента, выговор был объяв-
лен «за непринятие должных мер по вы-
полнению поручения главы государства 
о завершении строительно-монтажных 
работ на объекте». Выговор получил так-
же министр архитектуры и строительства 
анатолий ничкасов. Кроме того, Лука-
шенко распорядился привлечь к дисци-
плинарной ответственности главу Бел-
лесбумпрома александра переславцева.

Напомним: Лукашенко посетил «Ви-
тебскдрев» в декабре прошлого года и 
остался крайне недоволен темпами ре-
ализации инвестиционного проекта по 
созданию нового производства на пред-
приятии. Александр Косинец тогда со-
слался на нерадивых строителей, не обе-

спечивших должных темпов. 
Тогда же глава области пообещал Лу-

кашенко, что строительно-монтажные 
работы будут завершены до 1 марта. Пре-
зидент, в свою очередь, поручил комите-
ту госконтроля проследить за исполне-
нием сроков и не допустить показухи. 

«Вы должны работать, как в воен-
ное время. Я вам дал четкий сигнал, более 
того, взял на себя великую ответствен-
ность, подписав соответствующий де-
крет, за что меня молотят, начиная от 
Америки и заканчивая Россией. Поэтому 
я никому не прощу. Работать вы должны 
день и ночь», – цитировало в декабре сло-
ва Лукашенко агентство БЕЛТА.

К слову, на сайте предприятия срок 
окончания строительства указан как 
«июнь 2013 года». Генподрядчиком явля-
ется ОАО «Строительный трест №9, г. Ви-

тебск». Проектная мощность инвестици-
онного проекта «Организация производ-
ства древесноволокнистых плит (МДФ/
ХДФ) ОАО «Витебскдрев» – 140 тыс. ме-
тров кубических в год. Большую часть 
продукции (52,8%), которая  будет произ-
водиться на итальянском оборудовании, 
предполагают экспортировать.

Интернет-сообщество восприня-
ло новость о президентских выговорах с 
огромной долей иронии, высказав идею 
не ограничиться порицанием, а трудоу-
строить губернатора «на Витебскдрев по 
декрету №9 на 2,5 млн. зарплаты». «Что-
бы темпы работ были, людям надо пла-
тить и не кидать на объектах», – выска-
зался в комментариях один из пользовате-
лей. Сам факт объявления президентом 
выговоров губернатору и министру мно-
гими оценивается как «игра на публику».

наКОнец-тО 
Весна  
ПРИшЛа

Владимир Жигулов 

Вскрылась Двина  
и большую воду  
принесла. 

По сведениям МЧС Витебской обла-
сти, на 15 апреля 2013 года паводковая 
ситуация Витебску не угрожает. Воды 
Западной Двины не устремятся в Вить-
бу: там, где приток, стоят шлюзы, пре-
пятствующие двинской воде пойти про-
тив течения. По словам пресс-секретаря 
МЧС Витебской области марины Фон-
до, в результате таяния снега подтопле-
ны строения в Лепельском районе. А в 
реке Ордышевка Лиозненского райо-
на низководный мост оказался в воде. 
Такая же картина и с мостом через реку 
Улла возле деревни Ульяновка Бешенко-
вичского района. Одним словом, в Ви-
тебской области паводковая ситуация не 
столь страшна. И она постоянно отсле-
живается. Правда, не исключен второй 
этап паводка, когда вода из России по-
настоящему начнет прибавлять уровень 
в Западной Двине. 

ПРИГОВОР ВстУПИЛ В сИЛУ
Экс-директор по маркетингу телезавода «Витязь» получил 6,5 лет колонии 
усиленного режима с конфискацией имущества и лишением права в течение 5 лет 
занимать руководящие должности. 16 апреля приговор вступил в силу.

КаждОГО  
четВеРтОГО...

Григорий Грак

Лукашенко подписал 12 апреля указ  
«О некоторых мерах  
по оптимизации  
системы государственных органов  
и иных государственных организаций,  
а также численности их работников». 
Документ предусматривает 
сокращение  
количество работников госорганов  
в среднем на 25%.  
Ключевое слово документа – 
«оптимизация».

Тем не менее, уволенные чиновники, согласно указу, не-
которое время будут пользоваться определенными льготами и 
привилегиями госслужащих.

«Высвобождаемым государственным служащим предоставля-
ется на период до трудоустройства, но не более чем на 12 месяцев 
со дня увольнения, право на отсрочку возврата (погашения) кре-
дитов на строительство (реконструкцию), приобретение жи-
лья, а также для оплаты обучения при получении первого высшего 
образования их детьми. Им также предоставляется право на ме-
дицинское обслуживание в учреждениях здравоохранения, в кото-
рых они обслуживались до увольнения», – говорится в указе. 

От сокращения выиграют оставшиеся чиновники: их зарпла-
та вырастет за счет уволенных.

Указ утверждает новую типовую структуру местных испол-
нительных и распорядительных органов, порядок установле-
ния численности работников аппаратов концернов, госучреж-
дений, непосредственно подчиненных республиканским орга-
нам госуправления, бюджетных организаций, районных и сель-
ских исполкомов. Что касается новшеств в предложенных ти-
повых структурах, то, к примеру, в обл-, гор-, райисполкомах и 
городских районных администрациях структурные подразделе-
ния по идеологии объединяют с управлениями и отделами куль-
туры и по делам молодежи. Сольются в одну структуру и управ-
ления (отделы) образования и спорта и туризма (слияние не про-
изойдет только в облисполкомах).

Согласно указу, Совмин должен внести на рассмотрение пре-
зидента предложения по повышению уровня материального обе-
спечения государственных служащих. Будет оптимизирована 
сеть диппредставительств и консульских учреждений, реформи-
рован институт нотариата.

Государственный секретариат Совета безопасности займет-
ся оптимизацией структуры и сокращением численности про-
курорских работников, работников органов прокуратуры, во-
енных судов и силовых структур. Председатели облисполкомов – 
оптимизацией количества сельских исполкомов, а также числен-
ности их работников. 

Совету министров необходимо до 1 января 2014 года обеспе-
чить оптимизацию системы государственных учреждений, не-
посредственно подчиненных республиканским органам госу-
дарственного управления, и сокращение численности работни-
ков, финансируемых из бюджета, в целом на 25%. 

На некоторые министерства указ возлагает дополнительные 
функции. К примеру, Минторг займется координацией выста-
вочной и ярмарочной деятельности в стране и выдачами лицен-
зий на ввоз и вывоз товаров. МИД дополнительно будет коорди-
нировать развитие товаропроводящей сети и таможенно-тариф-
ным и нетарифным регулированием внешней торговли.

Кроме того, указом ликвидируется Республиканский трудо-
вой арбитраж.

Фото автора



18  апреля  2013  №15 (160) 3
сОцИУМ

нОВОсть

КУПИ-ПРОдай: 
беЗ ОчеРедИ
 Владимир Жигулов

Памятны времена, когда в магазинах 
образовывались огромные очереди  
за какими-нибудь товарами  
или продуктами. Дефицит был почти  
на все, особенно на импортное. 

К примеру, в 1972 году витебляне возле одного из мебель-
ных магазинов по проспекту Черняховского, чтобы не прозевать 
кухонный гарнитур чехословацкого производства за 140 рублей, 
стояли в очереди даже ночью. Как полагается, составлялся список 
очередников, чтобы посторонний не мог воспользоваться «бла-
том». Однако завмаг все же умудрился втихаря продать два гарни-
тура якобы участнику войны. Пришлось восстанавливать справед-
ливость через тогдашний ОБХС (отдел борьбы с расхитителями со-
циалистической собственности). 

В сезон горожане толпись на улицах за мандаринами, апельси-
нами и прочей южной экзотикой Ну, а горбачевская перестройка , 
наверное, побила все рекорды по очередям, особенно за спиртным. 
Тогда шутники придумали загадку: дескать, взгляд звериный, хвост 
змеиный, что это? Естественно, очередь за водкой или «чернилами» 

Прошлое кануло в лету. Теперь очередей в магазинах, можно 
сказать, нет. Были бы деньги, и продавцы вежливо обслужат поку-
пателя. Правда, по словам Президента Беларуси, в магазин иные хо-
дят, как в музей: уж больно кусачие цены. 

На тему теперешнего состояния торговли и прошла наша экс-
клюзивная беседа с заведующей магазином №122 ОАО «Веста» ма-
риной васильевной Шевелевой.

– скажите, пожалуйста, бывают ли нарекания со стороны по-
купателей на работу вашего магазина?
– Стараемся обслуживать покупателей по всем правилам тор-

говли, поэтому недовольных, думаю, практически нет.
– ваш магазин на самообслуживании. бывают ли случаи во-
ровства со стороны покупателей?
– Случаются, но не так часто, ведь при магазине имеется охрана. 
– а продавцы не грешат по отношению к своим коллегам?
– Не зря же на заводах и фабриках огромные заборы с чуть ли не 

военизированной охраной, дабы пресечь лазейку «несунам». Мы с 
продавцами, «нечистыми на руку», тут же расстаемся по статье «за 
недоверие». Слава Богу, таких случаев немного.

– Известно, что в некоторых продуктовых магазинах оао 
«витебские продукты» огромные недостачи: продавцы, пога-
шая убытки, работают чуть ли не бесплатно... наверное, в по-
гоне за прибылью, руководство торга годами не проводит ре-
визии? в вашем торге как обстоят с этим дела? 
– Это, естественно, коммерческая тайна, но, могу заверить, что 

ревизии проводятся в соответствии с графиком, устанавливаемым 
руководством торга.

– случаются ли обсчеты покупателей или продажа продук-
ции с истекшим сроком годности? 
– На кассах стоят компьютерные сканеры, поэтому обсчет ис-

ключен. Просроченную продукцию с прилавка убираем. Но по-
скольку сейчас появилась возможность заказывать поставку любо-
го количество продукции (хоть один килограмм колбасы), нетруд-
но отрегулировать необходимое количество товара для успешной 
реализации, Можем снизить цену, если видим, что сроки его реали-
зации подходят к концу. 

– марина васильевна, в связи с резким подорожанием спирт-
ных напитков их реализация не уменьшилась?
– …Не могу сказать.
– тоже коммерческая тайна?
– Да. Но, будьте уверены, если алкогольная продукция кому-то 

понадобится, купят по любой цене.
– скажите, пожалуйста, имеется ли в магазине отдельный 
прилавок с товаром для покупателей, страдающих сахарным 
диабетом?
– Конечно, имеется. Более того, ассортимент продукции доволь-

но-таки обширный.
– благодарю за интервью и желаю успехов вашему коллективу. 
– Спасибо.

Владимир Сахаров

Обсуждались несложные вопро-
сы, причем в устной форме: речь шла о 
сроках завершения ремонта подземных 
переходов, расположенных на перекрест-
ке улиц Строителей и П. Бровки, Москов-
ского проспекта и Терешковой, и завер-
шения работ по строительству «Полоцко-
го путепровода» и капитального ремонта 
жилого дома № 22, корпус 3 по проспекту 
Черняховского, но позицией представи-
теля городской исполнительной власти я 
оказался не совсем удовлетворен.

Кстати, «Курьер» под заголовком «Ви-
тебский автовокзал в плену воды и сне-
га» также писал о проблеме, которая на 
протяжении многих лет не решается: речь 
шла о неисправном коллекторе по улице 
Космонавтов. По этой причине «автобус-
ники» вынуждены на территории авто-
вокзала постоянно откачивать воду. Есте-
ственно, создаются не только неудобства 
для транспорта и пассажиров, но и тран-
жирятся бюджетные деньги. По словам 
директора Витебского автовокзала вла-
димира куделки, проблему можно ре-
шить заменой коллектора. Но сроки пред-
полагаемых работ ему неизвестны: де-
скать, это прерогатива городской власти. 

Хозяин же горисполкомовского ка-
бинета меня предупредил, что на уст-
ные обращения не предусмотрены пись-
менные ответы. Пришлось изложить ему 
на бумаге вопросы и ждать. Прошло бо-
лее месяца, а каких–либо вестей из го-
рисполкома так и не появлялось. Поэто-
му вынужден был побеспокоить отдел по 
обращению граждан.

Опять  
почта виновата
«Ответ отправлен по почте», – услы-

шал я голос в трубке. Правда, 14 апреля 
письмо было доставлено, хотя и с опозда-
нием. Будем снисходительны к чиновни-
кам, ведь у них порой бывает масса дел. 

Заместитель начальника отдела ЖКХ 
Витебского горисполкома с.л. артюхов-
ский (уже там не работает) в ответе писал: 
«…В настоящее время ведутся работы по 
очистке подземного перехода на пересече-
нии проспекта Строителей и ул. П. Бров-
ки ото льда, ила, откачке воды. К стро-
ительно-монтажным работам по объ-
екту планируется приступить в апреле 
2012 года. Имеется проект реконструк-
ции подземного перехода, расположенно-
го на пересечении Московского проспекта 
и улицы Терешковой, который прошел экс-
пертизу. В связи с недостаточным финан-
сированием, в План работ на 2012 год дан-
ный объект не вошел. Проектом строи-
тельства «Полоцкого путепровода» пред-
усматривается замена существующего 
ливневого коллектора на улице Космонав-
тов. К строительно-монтажным рабо-
там по объекту «Полоцкий путепровод» 

планируется приступить после выноса 
сетей и отселения жителей домов, кото-
рые попадают в пятно строительства. 
ГП «Гордормост» по мере необходимости 
осуществляет и будет продолжать вы-
полнять откачку ливневых осадков с про-
езжей части улицы Космонавтов до заме-
ны старого ливневого коллектора на но-
вый. Выполнение капитального ремонта 
дома №22, корпус 3 по проспекту Черня-
ховского в текущем году не планируется». 

А теперь, уважаемые читатели, 
давайте  
порассуждаем
Исходя из логики ответа, выходит, 

что упомянутые подземные переходы 
неизвестно когда приобретут цивили-
зованный вид. Следует напомнить, что 
«подземка» возле телезавода никогда не 
эксплуатировалась, хотя строилась более 
30 лет назад! Горожане не зря окрестили 
это место «лягушатником». И в подзем-
ном переходе на пересечении Москов-
ского проспекта и ул. Терешковой пеше-
ходам за шиворот капает вода. Туман-
ным выглядит и перспектива замены 
ливневого коллектора по улице Космо-
навтов. Согласитесь, ведь из ответа неиз-
вестно, когда будут отселены жители тех 
домов, которые оказались «преградой» 
на пути строительства. 

Исходя из этого, можно сделать вы-
вод: еще долго «Гордормосту» придет-
ся качать воду по улице Космонавтов и в 
«подземке» возле телезавода, а нам – на-
логоплательщикам – оплачивать эти ра-
боты! И также долго будут вынуждены 
обходиться без капремонта «черняхов-
цы», продолжая оплачивать в жировках 
капремонт, несмотря на то что их «хру-
щевка» была сдана в эксплуатацию аж 
в 1970 году и квартиросъемщики уже с 

лихвой оплатили государству стоимость 
необходимых работ. Короче, все, как 
всегда, упирается в финансы. 

И тут закономерно возникает вопрос: 
а где же эти финансы делись при нынеш-
ней официально-благополучной эконо-
мической ситуации в стране? Как граж-
данин, я вопросы задавать могу. Только 
так получается, что власть реагировать 
должным образом на них не торопится. 
Не зря мне пришлось ожидать ответ из 
горисполкома более месяца. А бедола-
гам из «хрущевки», наверное, капремонт 
придется увидеть только после «дождич-
ка в четверг». 

Спустя год я вновь побеспокоил уважа-
емое ведомство. Начальник отдела ЖКХ 
Витебского горисполкома в. н. кирсанов 
10. 04. 2013 г. письменно ответил: «…Рабо-
ты по реконструкции подземного перехода 
на пересечении проспекта Строителей и 
улицы П. Бровки планируется возобновить 
в мае 2013 г. после таяния снега и откачке 
всей талой воды из перехода». 

Чем не после дождичка в четверг – 2?
На этот раз представитель жилищно 

-коммунальной службы даже словом не 
обмолвился хотя бы о перспективе ремон-
та коллектора по улице Космонавтов и дру-
гих упомянутых объектах. «Автобусники» 
продолжают весной качать воду, а жилицы 
«хрущевки» будут до бесконечности ждать 
капремонта. Наверное, не дождутся. Ведь у 
эксплуатационников руки не доходят даже 
своевременно убрать остатки упавших де-
ревьев. Вот и лежит почти год под углом 
дома № 22, корпус 3 по проспекту Черня-
ховского коряга от упавшего ясеня, пугая 
своим видом прохожих. Действительно, 
корч напоминает какое-то чудище. А за-
одно, напоминает службе ЖКХ о ее беспо-
мощности и бесхозяйственности.

ПОсЛе ОтКачКИ, ИЛИ  
ПОсЛе дОждИчКа В четВеРГ-2
«Витебский Курьер» год назад писал о моем визите  
к заместителю председателя Витебского горисполкома Иосифу Бакевичу. 

Внешний  
вид  

этого  
подземного 
сооружения  

не  
меняется  

уже  
много лет. 

Фото  
Вадима  

Соснина

Магазин «Веста» №122 на проспекте Черняховского в Витебске.  
Фото автора

беЛаРУсь ПРедстаВИт  
аЛеКсандР сОЛОВьеВ
Студент пятого курса Беларусского государственного 
университета культуры и искусств по классу эстрадного 
вокала, артист Национального академического оркестра 
симфонической и эстрадной музыки Александр Соловьев 
будет представлять нашу страну на международном 
конкурсе исполнителей эстрадной песни «Витебск», 
который пройдет во время ХХII Международного фестиваля 
искусств «Славянский базар в Витебске».

Всеслав Хилков

Вместе с преподавателем Бела-
русского государственного университе-
та культуры и искусств по классу вокала 
александром ковалевым ему пришлось 
пройти дополнительный этап финально-

го отборочного тура, потому что жюри, в 
составе которого были первый замести-
тель министра культуры владимир ка-
рачевский (председатель), народные ар-
тисты Беларуси Эдуард зарицкий, ва-
силий раинчик, анатолий ярмоленко, 
заслуженная артистка Беларуси Ирина 

дорофеева, композитор олег елисеен-
ков, не смогло выбрать из десяти конкур-
сантов-претендентов единого кандида-
та, достойного представлять Беларусь на 
престижном фестивале. 

Родной город александра соловьева – 
Молодечно.

Источник фото  vitebsk-region.gov.by
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«Витебский курьер» продолжает печатать статьи  
участников журналистского конкурса Belarus in Focus – 2012, потому что всегда 
интересно посмотреть на свою страну глазами иностранцев.

неУбедИтеЛьнаЯ  
ПОбеда
Артем Агафонов

Президент Лукашенко, похоже,  
явно поторопился,  
поздравив Николаса Мадуро,  
преемника своего покойного 
венесуэльского партнера Уго Чавеса,  
с победой на президентских выборах. 
Тем более поторопился он,  
назвав эту победу убедительной.

Убедил Мадуро далеко не всех. При некотором сходстве 
популистских режимов Лукашенко и Чавеса, в Венесуэле с демо-
кратией все же немного лучше. Голоса там, пусть и не всегда без-
упречно, но считают, местные власти выбирают, а единый кан-
дидат от оппозиции после проигранных президентских выбо-
ров не отправился в тюрьму, а вернулся в губернаторское кресло.

Но, если в предыдущий раз лидер оппозиции Энрике капри-
лес сам признал свое поражение, то сейчас он готов оспаривать 
итоги выборов. Несмотря на сокращенную до предела избира-
тельную кампанию, на которую было отведено лишь несколько 
дней  с 3 по 11 апреля, использование административного ресур-
са и агрессивной риторики, наследник Чавеса вырвал победу с 
большим трудом, не дотянув даже до 51% голосов. В итоге лидер 
оппозиции не признал итоги выборов и потребовал пересчета 
бюллетеней. И власть вынуждена была согласиться. Так что, ни о 
каких окончательных итогах голосования речь пока идти не мо-
жет, обстановка в стране продолжает оставаться напряженной, 
но беларусский лидер, привыкший к элегантным и убедитель-
ным победам, видимо, предпочел не обращать на это внимание.

Победу Мадуро (если таковая все-таки состоится) вообще 
сложно назвать уверенной. Скорее, это будет пиррова победа. 
Начав с двадцатипроцентного преимущества над своим конку-
рентом, Мадуро всего за месяц умудрился полностью его расте-
рять, а по данным многих социологических опросов, даже усту-
пал Каприлесу накануне выборов. Сейчас его начинают критико-
вать даже некоторые соратники по команде Чавеса. Лишенный 
харизмы своего предшественника, бывший работник столично-
го метрополитена, не имеющий даже высшего образования, Ма-
дуро столкнулся с последствиями популистской политики Чавеса 
– гиперинфляцией, дефицитом элементарных товаров, падением 
уровня жизни, – и не смог на них адекватно ответить.

Вернемся к нашим, беларусским реалиям. Вывод для Лука-
шенко неутешителен в любом случае: что бы он сейчас ни говорил 
об убедительной победе Мадуро и какие бы превосходные эпите-
ты ни использовал, обращаясь к нему, как раньше на венесуэль-
ском направлении уже не будет. Даже если в президентском крес-
ле в Каракасе останется Мадуро, это будет уже не харизматичный 
команданте Чавес, а слабый, со спорной легитимностью, туман-
ными перспективами и кучей внутренних проблем правитель, о 
котором вряд ли часто будет вспоминать Александр Григорьевич. 
И, пожалуй, ему уже сейчас имеет смысл начинать откладывать 
деньжата на выплату долгов Венесуэле, которые будут востребо-
ваны в случае прихода к власти тамошней оппозиции.

Для Справки
Николас Мадуро начинал политическую карьеру как води-
тель автобуса и неофициальный член профсоюза, представ-
ляющий рабочих метро в 1970-80-х годах. В 1980-х он закон-
чил лицей Авали и общественную среднюю школу. Считается 
одним из основателей Движения за V Республику. Как акти-
вист сыграл важную роль в освобождении Уго Чавеса.
Позже он избирался в венесуэльскую палату депутатов, в 
Национальное Учредительное собрание. Был избран спи-
кером парламента, несмотря на то, что у него не было ди-
плома о высшем образовании. 
Незадолго до смерти Уго Чавес назвал его своим преемни-
ком на посту президента. 

Энрике Каприлес Радонски – венесуэльский политик, гу-
бернатор штата Миранда. С 2000 до 2008 года был мэром 
Баруты, муниципалитета Каракаса.
Каприлес изучал право в Католическом университете Ан-
дреса Бельо в Каракасе, где получил диплом юриста; спе-
циализировался на бизнес-праве. Изучал налоговое за-
конодательство в Центральном университете Венесуэлы. 
Принимал участие в международных программах студен-
ческого обмена, в частности, с Италией и США, стажиро-
вался в Колумбийском университете (США).
В 1998 году на парламентских выборах Каприлес был из-
бран депутатом Национального конгресса Венесуэлы от 
Социал-христианской партии (COPEI). Он стал самым мо-
лодым в истории страны председателем палаты депутатов 
и вице-спикером парламента. 
В 2000 году основал свою партию Primero Justicia («Право-
судие превыше всего»)
В 2008 году выдвинул свою кандидатуру на пост губерна-
тора штата Миранда и был избран. 
16 декабря 2012 переизбран на пост губернатора штата 
Миранда на 2013 – 2017 годы.

Николас Мадуро. Энрике Каприлес.
Фото vikipedia

В беЛаРУсИ  
Все цеРКВИ РаВны,  
нО неКОтОРые – РаВнее

Эндрю Коннелли, 
первая публикация статьи –  
Cafe Babel European Magazine,  
(Великобритания), 
10 октября 2012 года

В 2002 году 
Беларусь изменила 
законодательство, 
регулирующее 
религиозные вопросы.  
В паутине сложных  
и витиеватых 
директив 
прослеживалось одно 
важное новшество: 
для отправления 
религиозных служб  
в некультовых зданиях 
теперь необходима 
санкция государства. 
Это автоматически 
поставило под удар 
протестантов, 
церкви которых 
считаются менее 
«традиционными». 
Как же сейчас, десять 
лет спустя, обстоят 
дела со свободой 
вероисповедания 
при президенте 
лукашенко, который 
сам себя называет 
«православным 
атеистом»?

Со своим фасадом цвета сливочного масла 
и ярко-красной крышей собор Святых Петра и 
Павла (или «желтая церковь») излучает непри-
вычное спокойствие рядом со стремительным 
движением на близлежащей столичной маги-
страли и устремленными ввысь серыми жилы-
ми многоэтажками-«муравейниками». Мно-
гие в этом городе с 1,8 миллионами душ воспри-
нимают собор как нерушимый островок спо-
койствия, однако его история говорит об ином. 
Возведенный в 1613 году, он не просуществовал 
и ста лет, как его разграбили казаки. Во время 
русско-французской войны 1812 года храм ис-
пользовался как лазарет, церковное имущество 
вновь было разграблено. В 1871 году собор пе-
режил широкомасштабную реконструкцию.

Сейчас, на пятничной вечерней службе, 
священник обходит церковь и, размахивая ка-
дилом, окуривает ладаном стоящих прихожан. 
В 30-е годы прошлого века, когда большевики 
ликвидировали церковь и превратили поме-
щение в рыбный склад, из алтаря доносился со-
всем другой запах. В этот период истории Мин-
ска храмы использовали в качестве спортив-
ных залов, кинотеатров, рынков, даже тюрьмы. 
Теперь у православной церкви гораздо более те-
плые отношения с правящим режимом.

новая жизнь
Протестантская церковь «Новая жизнь» 

благополучно избежала воздействия совет-
ских методов «с душком», но ситуация, в кото-
рой она оказалась сейчас, имеет вполне опре-
деленный сельскохозяйственный аромат. 

В 2002 году прихожане купили простор-
ную сельскохозяйственную постройку на окра-
ине Минска, надеясь превратить ее в место от-
правления культа для более 1500 верующих. Так 
и произошло, церковь открылась в переобору-
дованном здании. Однако городские власти, 
никогда не упускавшие возможности воспре-
пятствовать мирному собранию граждан, зая-
вили через некоторое время, что занятая «Но-
вой жизнью» постройка – не что иное, как ко-
ровник, и ее следует использовать по данному 
назначению. Те факты, что здание уже давно не 
использовалось для целей животноводства, а 
сейчас вообще находится в жилой зоне, что ис-
ключает возвращение к прежней «специализа-
ции», не приняли во внимание. В течение по-
следних десяти лет власти настойчиво пытают-
ся выселить общину, завлекая церковь в кару-
сель фальшиво-правового преследования и пу-
таницы: издано множество жестких постанов-
лений, присуждались штрафы на сотни тысяч 
долларов и даже тюремные приговоры. 

Юрист сергей луканин представлял сто-
рону церкви в тридцати трех тяжбах, и все они 
были проиграны. Но члены общины проявля-
ют невероятное упорство, сопротивляясь по-
пыткам закрыть и разорить их, и на поклон к 
властям не идут. Когда церковь была на воло-
ске от конфискации, некоторые прихожане 
даже объявили голодовку. 

Описание этой эпопеи в СМИ привлекло 
внимание и поддержку иностранных госу-
дарств. «Наверное, благодаря широкой кам-
пании в СМИ правительство сдерживает 
критику в отношении нас, – говорит Сер-
гей Луканин. – Нам очень помогли наши сто-
ронники в Беларуси и за рубежом. Чтобы вы-
разить солидарность, на двадцать четвер-
тый день голодовки в церковь приехали по-
слы из десяти разных стран на десяти раз-
ных машинах. После этого правительство 
дало согласие на три года приостановить 
попытки нас выселить. Конечно, затем об-
винения будут возобновлены».

Эта история отражает неоднозначное от-
ношение государства к протестантизму в 
Беларуси. «В некоторых школьных учебни-
ках католицизм и православие называют 
«религиями», а протестантизм относят к 
сектам», – поясняет Луканин.

Бывает, верующие протестанты под-
вергаются и воздействию «ведомственной» 

дискриминации – несколько преподавате-
лей и работников милиции лишились долж-
ностей из-за своих религиозных убеждений.  
А в машине таксиста, который нас везет, раз-
местилась целая «коллекция» православных 
символов и святых вкупе с подпрыгивающи-
ми мягкими игрушками, что висят на зерка-
ле заднего вида.

На воскресной утренней службе в церк-
ви «в коровнике» радостные прихожане поют 
и танцуют, подняв руки под аккомпанемент 
электрогитар и саксофона. Сложно предста-
вить, какую угрозу «устоям» смогли разгля-
деть тут местные власти. Впрочем, совсем не-
давно президент Александр Лукашенко уво-
лил своих генералов за то, что они не защити-
ли Беларусь от «бомбардировки» плюшевы-
ми мишками с неба. Слово «угроза» получило 
новое значение.

Религиозное  
единство  
в голодовке
В голодовке прихожан «Новой жизни» 

2006 года участвовал философ и политиче-
ский обозреватель владимир мацкевич. «Це-
лью было не только спасти церковь, но и повы-
сить осведомленность общества о нарушении 
религиозных свобод в Беларуси, – говорит он. – 
На протяжении 23 дней мы ничего не ели и пили 
только воду. Чтобы предотвратить какие-
либо обвинения в обмане, мы постоянно нахо-
дились под наблюдением доктора». На вид Вла-
димиру где-то под семьдесят. Как он выдер-
жал? Он улыбается и указывает наверх. «Было 
несколько очень мучительных дней, но атмос-
фера коллективного испытания и надежды 
давала нам силы. Множество людей приходи-
ли навестить и поддержать нас, в том числе, 
католики и православные. Едва ли когда-либо 
в Беларуси было такое единство! В Великобри-
тании королева – глава англиканской церкви, 
но это не означает, что нельзя практиковать 
другие культы. А в Беларуси это просто невоз-
можно. Православная церковь и государство 
очень сильно связаны. Кто-то называет это 
симбиозом, я называю это симфонией. Ключ к 
прогрессу – в их разделении».

Давление беларусских властей в отноше-
нии «нетрадиционных» культов иногда при-
нимает более жесткие формы. Христианский 
активист андрей ким рассказывает о настоя-
щем погроме в доме антония бокуна, пасто-
ра церкви христиан веры евангельской «Ио-
анн Предтеча»: «Спецназовцы в масках, раз-
махивая дубинками, ворвались через окно и 
приказали всем, включая детей, стать лицом 
к стене». Так милиция отреагировала на сиг-
нал о «тайной нарколаборатории» в доме па-
стора. Не обнаружив ничего противозаконно-
го, спецназ удалился, однако ни официальных 
извинений, ни даже объяснений не последо-
вало. Еще один пастор Андрея, ярослав лука-
сик, был депортирован в 2007 году по причине 
«деятельности, нацеленной на подрыв нацио-
нальной безопасности Республики Беларусь в 
сфере межконфессиональных отношений». 

Андрей Ким продолжает: «Протестан-
тизм – все еще маленькое движение в Беларуси, 
но мы остаемся полностью независимыми от 
государства. Это пугает власти. После выбо-
ров 2010 года многие из моих друзей, православ-
ных и католиков, были очень подавлены тем, 
что их священники не осудили сфальсифици-
рованные выборы и заключение оппозиционе-
ров в тюрьму. Наши пасторы публично кри-
тиковали эти действия. А это опасно, КГБ ве-
дет наблюдение за всеми церквями Беларуси. 
Один раз мы поймали агента в нашей церкви – 
его было очень легко вычислить». 

Андрей – бывший политический заклю-
ченный. В тюрьме у него было много време-
ни на чтение литературы, перечитал он и реа-
листичную фантастику оруэла. Согласитесь, 
звучит актуально: «В Беларуси все церкви рав-
ны, но некоторые – равнее».
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Подготовила  
Ольга Шпаковская

георгий, строитель:
– Да, знаю, у меня бабушка была 

в лагере на переднем крае – Озаричи.
людмила, рабочая:
– Что-то такое слышала и знаю, 

что где-то весной есть день освобожде-
ния узников.

станислав, ученик:
– К нам в школу приходила ба-

бушка и рассказывала, что она была ма-
лолетней узницей, какие ужасы она там 
пережила.

геннадий, водитель:
– Знаю, читал несколько книг-

воспоминаний. И из них я узнал, что это 

были дети в основном из партизанской 
прифронтовой зоны.

николай Фомич, пенсионер:
– Очень часто, чтобы спасти 

свою шкуру, горе-вояки вымещают свою 
злобу на мирном населении и использу-
ют его как живой щит, в том числе и де-
тей. Особенно это проявилось во Второй 
Мировой войне.

надежда, продавец:
– Да, мне это известно: малолет-

ними узниками были мои бабушка и де-
душка, но они мало об этом говорили. Не 
знаю, почему эта тема была запретной. Ну 
а сейчас, к сожалению, они уже умерли.

светлана тимофеевна,  
пенсионер:
– О малолетних узниках знаю не 

понаслышке: моя мама была насильно уве-
зена фашистами на работу в Германию, где 
очень много натерпелась. Несправедли-
вость преследовала её и дома на Родине по-
сле войны. И, как итог, мама не получила 
высшего образования, о котором мечтала, 
зато получила кучу всяких болезней.

артём владимирович,  
краевед:
– Некоторых малолетних узников 

я лично знаю. Мне очень жаль этих людей. 
В том, что им выпала такая судьба, вина ле-
жит на Советской власти, которая обеща-
ла им счастливое детство, бить врага на его 
территории, закидывая их шапками. А в ре-
зультате сдали в начале войны в плен поч-
ти всю Красную Армию, а сами на некото-
рое время зашились неизвестно куда, прак-
тически бросив народ на произвол судьбы.

окончание.  
начало на 1-й странице

«Концентрационные лагеря» (в 
том числе для гражданских лиц) ввел еще 
на заре советской власти «дедушка ле-
нин» – в целях изоляции и уничтожения 
противников большевистского режи-
ма. В Витебске один из первых на терри-
тории бывшей Российской империи кон-
цлагерей – в Марковом монастыре – соз-
дали в 1918-м году.

С ленинских времен вначале круп-
нейшим концлагерем был СЛОН (Со-
ловецкий лагерь особого назначения), 
затем СССР покрылся сетью ГУЛАГов-
ских сталинских концлагерей, в которых 
уничтожались и содержались миллионы 
врагов народа и даже их несовершенно-
летние дети. В рамках предвоенного мир-
ного договора между фашистской Герма-
нией и СССР советский НКВД передавал 
свой большой опыт изоляции «врагов» 
гитлеровским спецслужбам. Кстати, гру-
зовики-душегубки, от работающих дви-
гателей которых выхлопные газы идут в 
герметичный фургон и убивают узников, 
придумал также наш НКВД, а массово 
использовали уже гитлеровцы.

По Ялтинскому соглашению от 11 
февраля 1945 года, предусматривалась 
поголовная репатриация (возвращение 
на родину) всех бывших советских граж-
дан, как военнопленных, так и граждан-
ских. А их было около 5 миллионов, в том 
числе 1,8 млн. уцелевших военноплен-
ных. Однако еще с начала войны действо-
вала сталинская установка о том, что все 
попавшие в плен рассматривались как 
«сдавшиеся» и приравнивались к пре-
дателям, а их близкие подлежали высыл-
ке. Вспомним, что из советских военно-
пленных гитлеровцами была сформи-
рована РОА (Русская Освободительная 
Армия) численностью в 150 тысяч под 
руководством генерала власова. Поэ-
тому армейская разведка СМЕРШ про-
водила активную чистку среди бывших 
узников и военнопленных. Для содер-
жания «врагов» из числа «освобожден-
ных» пленных, как и репатриированных 
вообще, СМЕРШ с 1945 года использо-
вал бывшие немецкие концлагеря, для 
чего восстановили девять больших гит-
леровских лагерей, в том числе и Бухен-
вальд (!). Всего в них после войны (!) со-
держалось 155 тысяч человек, из кото-
рых 42 тысячи погибли.

По данным историков, из числа ос-
вобожденных советских военноплен-
ных и всех репатриированных к смерт-
ной казни советскими властями были 

приговорены несколько десятков ты-
сяч, до 40% получили длительные сро-
ки заключения. 10% были сосланы в от-
даленные районы Сибири, до 20% ис-
пользовались на принудительных рабо-
тах по ликвидации послевоенной разру-
хи. 10-15% смогли скрыться или бежать, 
и только 15% получили право вернуть-
ся домой. Многих бывших военноплен-
ных-узников, кого не арестовали сразу, 
посадили позже, и их не касались амни-
стии. Когда в сентябре 1955 г. по «адена-
уэровской» амнистии было освобож-
дено большинство «власовцев» и поли-
цаев, бывшие военнопленные остались 
досиживать свои сроки. Получается, 
что Родина-мать отнеслась к ним, ско-
рее, как мачеха. До полумиллиона быв-
ших граждан СССР (военнопленных и 
гражданских) после войны побоялись 
вернуться на Родину и эмигрировали в 
капстраны. 

Десятки лет после войны во всех ан-
кетах наши граждане должны были отве-
чать на вопросы: «были ли вы или ваши 
родственники репрессированы, в плену 
или на оккупированной территории», и 
подобные факты биографии оценива-
лись достаточно отрицательно. 

С легкой руки наших депутатов и 
властей Беларуси, несовершеннолет-
ние узники фашизма несколько лет на-
зад лишились льгот, и это нельзя объ-
яснить только экономией бюджета – в 
других республиках СНГ эти льготы со-
хранены. 

Более того, выступая недавно на ми-
тинге в Смоленске, посвященном быв-
шим узникам, cекретарь регионально-
го отделения «единой россии» и заме-
ститель губернатора Игорь ляхов сооб-
щил: в феврале смоленский депутатский 
корпус обратился к коллегам в Госдуму, 
чтобы все льготы, выделяемые ветера-
нам войны, в полном объеме касались и 
бывших узников концлагерей. Ляхов на-
деется на понимание парламентариев в 
том, чтобы законодательно закрепить 
эту меру помощи, а также на то, что наш 
опыт «возьмут на вооружение» другие 
регионы страны.

Еще такая подробность: в Смолен-
ске давно стоит оригинальный памят-
ник несовершеннолетним узникам кон-
цлагерей. Наши витебские власти всяких 
памятников готовы наставить: и Алек-
сандру Невскому, и Ольгерду, и княгине 
Ольге, а вот на отдельный памятник ви-
тебским несовершеннолетним узникам 
фантазии не хватает – полагают, что до-
статочно для патриотического воспита-
ния и мемориала в 5-м Полку.

Гражданской кампанией «Наш Дом» 
готовится к печати продолжение издан-
ной в 2009 г. книги воспоминаний ви-
тебских несовершеннолетних узников 
«Дети войны».

МедВецКаЯ 
ВеРа  
еФИМОВна

В войну я проживала в деревне Гредяки Крынковского 
сельсовета. Когда немцы в 1943 году отступали, то всех жителей 
из деревень выгоняли и гнали на запад. Молодёжь оставляли и 
всех отправляли копать окопы. В их числе оказалась и я. 

Погнали нас в Костяново Лиозненского района. Буквально 
через два дня наши войска вступили в бой с фашистами. Нас всех 
поместили в домах, а немцы прятались в бункерах. 

9 ноября, часов в десять вечера, мы уже легли спать, и вот в 
этот дом, где мы находились, угодил снаряд, выпущенный крас-
ноармейцами. Я была вся изранена: в левой ноге был двойной пе-
релом, а также и правая нога была повреждена, и ещё я была ра-
нена в ягодицу. Всех нас, раненых, отвезли в Высочанскую боль-
ницу, а потом в Витебск, в Марковщинскую больницу. Там лежа-
ли только наши – русские. Помню даже фамилию врача – Мель-
ников. Кормили нас там очень плохо: если давали перловый суп, 
то было не найти ни одной крупинки, а если это были бурачки, то 
они были пресные, несолёные. А про жир и говорить нечего. В 
этой же больнице я заболела сыпным тифом. 

В мае 1944 года (число не помню) нас всех, кто не мог идти, по-
грузили в машины и повезли на вокзал. Потом погрузили в товар-
ный поезд, на окнах были решётки. Возили нас целую ночь – то 
вперёд, то назад. Мужчины всё смотрели через решётки и гадали, 
что бы это значило. Видимо, немцам мешали партизаны. 

Утром, чуть начало светать, нас выгрузили в чистом поле. 
Вещи взять не дали. Немцы нас обманули, сказали: берите с собой 
только котелки и ложки и, мол, идите в столовую. Но когда из ва-
гонов выгрузили нас в чистом поле, то люди опомнились и полез-
ли в вагоны за вещами, а немцы стали их бить палками. И тут по-
езд ушёл. Меня вынесли из вагона, так как я ещё не ходила. Потом 
немцы подогнали машины, всех неходячих погрузили в машины 
и повезли, а остальных погнали пешком. Привезли нас в одну де-
ревню, я лежала на улице там, где меня и бросили. 

Назавтра нас опять погрузили на машины и повезли в Марья-
новский лес, а лес уже кишел людьми. Меня сбросили около пер-
вого куста, там я лежала и всё видела: как привозили хлеб, как его 
укладывали штабелями. А потом шли люди из леса, и немцы вы-
давали каждому по одной булке хлеба. Это была приманка: тем 
самым немцы отбирали молодых людей и куда-то уводили, а ве-
чером их расстреливали. Этот лагерь был обнесён колючей про-
волокой и заминирован. После ухода немцев люди стали подры-
ваться, когда выходили из леса. Я всё это знаю и помню. 

Потом мы увидели наших солдатиков, и они нам сказали, что-
бы мы быстрее уходили, так как тут скоро будут бои, и указали 
дорогу, которую они разминировали. И все, кто мог, пошли. Я 
идти не могла, так я котом катилась и докатилась до взорванно-
го мостика. Потом меня через грязь перенесли наши солдатики, и 
я покатилась дальше до траншеи, сползла в траншею. Там я отва-
лялась день и ночь, а под утро меня подобрали наши и отправили 
в полевой госпиталь под Лиозно, а затем – дальше, в смоленский 
госпиталь, а потом в город Гжатск. 

После войны сразу пошла работать на свою родную фабрику 
«КИМ» и отработала там 31 год. Имею благодарности и звание 
«Ветеран труда». 

МИтИнГ-РеКВИеМ  
В 5-М ПОЛКУ

Мы печатаем отрывок 
из готовящейся к изданию  
новой книги воспоминаний  
наших земляков –  
узников фашистских концлагерей.

Знаете ЛИ Вы, чтО ВО ВРеМЯ ВтОРОй  
МИРОВОй ВОйны быЛИ МаЛОЛетнИе УЗнИКИ?

ОПРОс «ВК»

Фото  
Владимира  

Иванова
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нИКОЛай  ПетРУшенКО

В октябре прошлого года 
в Орше торжественно  
проводили на заслуженный отдых  
по выслуге лет  
первого заместителя начальника 
Оршанского отдела  
Департамента охраны  
Александра Галяцкого.  
«Аршанская газета» посвятила 
ему материал «Вся жизнь в строю». 
Аналогичные публикации прошли 
в главной милицейской газете 
«На страже» и газете витебской 
милиции «02». По этим публикациям 
впору учить молодых идеологов 
практике чествования  
опытных руководителей.

Одновременно с этим служба собственной безопасно-
сти МВД сообщила о том, что в отношении александра галяц-
кого возбуждено уголовное дело по статье 426 ч.2 «Злоупотре-
бление служебным положением, совершенное из корыстных 
или других личных побуждений». Расследование вело Управ-
ление следственного комитета по Витебской области. 

Особенности  
массового допроса в суде  
сотрудников «Охраны»
15 апреля в Орше завершилась выездная сессия Витеб-

ского межгарнизонного военного суда, рассмотревшего ма-
териалы уголовного дела по обвинению в злоупотреблении 
служебным положением ветерана МВД. Военный судья, 
майор юстиции андрей грушко в течение нескольких дней 
терпеливо выслушивал доводы обвинения, защиты, допро-
сил более 20 потерпевших и примерно столько же свидете-
лей. По требованию защиты были допрошены следовате-
ли следственного комитета, просмотрена видеозапись про-
токола первых допросов свидетелей, оглашены распечатки 
телефонных переговоров обвиняемого, (прослушка велась 
КГБ), изучены сотни документов…

А начиналось все с вызова на допрос едва ли не трети лич-
ного состава отдела. Всматриваясь в лица собравшихся в кори-
доре суда, я попытался «вычислить» среди них обвиняемого. 

Подозрение пало на суетливо-нервного граждани-
на в штатском, впоследствии оказавшегося… бывшим на-
чальником отдела сергеем дроздовым. Ныне он осваива-
ет должность директора КУП «Оршанский спецкомбинат».

А спокойный, уверенный в себе мужчина, с которым ува-
жительно здоровались большинство сотрудников, оказы-
вается, имел статус… обвиняемого.

Прислушиваясь к обмену мнениями в ожидании нача-
ла суда, я пытался вычислить среди сотрудников Оршан-
ского отдела департамента «Охрана» и заместителя началь-
ника по идеологической и воспитательной работе. Позже, 
в суде был озвучен протокол его допроса, из которого при-
сутствующие узнали, что он отвечает за политико-мораль-
ное состояние и сплочение коллектива. Увы, в момент ата-
ки государственного обвинителя на ветерана подразделе-
ния «политрука» отдела среди «отбивавших нападение» не 
было. Он прикрылся справкой о своей болезни и представил 
в суд копию туристической путевки. 19 апреля, когда подсу-
димому Галяцкому будет предоставлено последнее слово и 
военный судья удалится в совещательную комнату, где при-
мет мучительное решение, заместитель начальника отде-
ла по идеологии подполковник милиции будет находиться 
в воздухе. Воздушное судно унесет его к западным теплым 
морским водам. 

Его коллеге и бывшему соратнику Александру Галяцко-
му военный прокурор запросил суд «выписать путевку на 
нары». Срок – ни много, ни мало – два с половиной года об-
щего режима плюс штраф в размере 250 базовых величин. 

Сам Галяцкий спокойно и с достоинством отбил все ата-
ки своих недоброжелателей.

Защита акцентировала внимание на невиновности сво-
его подзащитного, упирая на то, что все сомнения суд дол-
жен толковать в пользу обвиняемого, адвокат обратила 
внимание суда также на факты грубого нарушения процес-
суальных норм при проведении следственных действий, 
непрофессионализм оперативников КГБ и следственного 
комитета. По мнению защиты, и с ней трудно поспорить 
тем, кто был на процессе, обвинение даже не смогло себе и 
суду четко и однозначно ответить на вопрос о времени со-
вершения преступления, инкриминируемого подполков-
нику милиции Александру Галяцкому. И назвать сумму по-
хищенного.

От какого  
наследства  
пострадал  
требовательный  
начальник
Подполковник Александр Галяцкий в 

системе МВД прошел большой и достой-
ный путь.

На момент скорого и неправого за-
вершения своей карьеры он имел полсот-
ни поощрений. После службы в Дубро-
венском районе в Оршанском отделе де-
партамента МВД «Охрана» ему предсто-
яло «лопатой разгрести» немало полу-
коррупционных схем. Назову только те 
из них, которые нашли подтверждение в 
суде, но, к сожалению, не были по досто-
инству оценены и исследованы ни им, ни 
оперативниками КГБ, ни следователями.

Самые реальные ниточки разоблаче-
ния подлинной коррупции скрывались 
за фактами наличия в отделе «мертвых 
душ» и безвозмездного оказания услуг 
по охране предприятий и объектов горо-
да Орши. Входит ли в их число выше на-
званное предприятие «Спецкомбинат», 
я утверждать не могу. Но выдвигаю эту 
версию прежде всего потому, что под-
робно по этим фактам КГБ и следствен-
ному комитету не поздно допросить его 
нынешнего директора, а в прошлом – на-
чальника отдела «Охрана» господина 
Сергея Дроздова.

Разгребать мусор в отделе подполков-
ник Александр Галяцкий начал незамед-
лительно и порядок наводил на вверенном 

УГОЛОВнОе  

деЛО 
КаК  

ЗеРКаЛО  
нашеГО  

ВРеМенИ

ему новом участке так, как, наверное, мог 
и должен был поступить любой требова-
тельный начальник и честный офицер.

В итоге появились недоброжелатели, 
количество которых выросло прямо про-
порционально списку лишенных преми-
альных. К удивлению, их оказалось не 
так уж и много. В том смысле слова, что 
могло быть и побольше тех, кто написал 
донос в КГБ...

Интересная деталь: прослушка теле-
фонных переговоров взятого в опера-
тивную разработку подполковника при-
несла «пшик». Зато обильный материал 
для возбуждения уголовного дела дало 
знакомство с системой работы продо-
вольственного и вещевого складов отде-
ла «Охраны». Дело в том, что часть своей 
заработной платы сотрудники получали 
«натурой» в виде тушенки, колбас, сы-
ров, конфет... Бартер охраняемых пред-
приятий в рубли трансформировала за-
ведующая складом. Приятная во всех от-
ношениях женщина выступала одновре-
менно в нескольких лицах: и кладовщи-
ка, и бухгалтера, и ревизора, и члена про-
верочной комиссии, и, самое главное, 
«главбуха черной бухгалтерии». О нали-
чии «черного журнала» и двойного, а то 
и тройного варианта выдачи и списания 
материальных ценностей, похоже, знали 
все: от сотрудников отдела «Охраны» до 
внештатных и штатных оперативников 
КГБ и следователей.

Да и как можно было не знать, если 
даже в суде капитан милиции, по долж-
ности отвечающий за тыл отдела, давал 
показания:

– О необходимости зайти на склад и 
расписаться в ведомостях за тушенку я 
объявлял на пятиминутках.

Прошу обратить внимание: не полу-
чить тушенку, а расписаться за ее полу-
чение.

Не один, не два – десятки тех, кто сле-
дователями был признан потерпевшими, 
в суде показали:

– Часто нам приходилось расписы-
ваться на ходу по просьбе завскладом в 
связи со сменой даты проводки докумен-
тов склада.

Изыми следователи вовремя «черную 
бухгалтерию склада» – быть бы сегодня 
требовательному подполковнику мили-
ции на пьедестале почета, а его недобро-
желателям и тем, кто прошел по уголов-
ному делу свидетелями, светили бы ре-
альные сроки. Ведь новаторская систе-
ма выдачи и списания заработной платы 
в зачет тушенки родилась и окрепла за-
долго до прихода в отдел нового требова-
тельного заместителя. И ее истоки в том, 
что на самом деле отделом, по образному, 
но верному высказыванию, прозвучав-
шему в зале суда, командовал не началь-
ник, а его любимая секретарша. 

К сожалению, власть нового заме-
стителя в соответствии с должностны-
ми обязанностями не распространялась 
на тыл.

Ищите женщину,  
сыщики!
Удивительно, но «сыскари» позволи-

ли предприимчивой завскладом уничто-
жить бухгалтерию, дав ей необходимое 
время после вызова на допрос.

В судебном заседании заведующая 
складом к. была и остается основным 
свидетелем обвинения. Ее магическая 
фраза: «Я все делала по указанию подпол-
ковника Галяцкого», –воспринята на веру 
государственным обвинителем и истол-
кована, после долгих сомнений, в пользу 
святой невиновности всех и вся, кроме… 
самого Галяцкого…

Между тем факты свидетельствуют, а 
они вещь упрямая, о другом.

Водитель Галяцкого действительно 
загружал в служебный автомобиль ящи-
ки с тушенкой. Но это была тушенка, за-
конно оформленная либо на подполков-
ника, либо на его сослуживцев. Она за-
тем развозилась по квартирам. В судеб-
ном заседании вина обвиняемого по 
этим эпизодам не нашла убедительного 

подтверждения. Строить же обвинение 
на предположениях – дело неблагодар-
ное. Ныне не 1937 год!

Лишь один эпизод особняком смо-
трится на этом фоне. Несколько ящиков 
тушенки обвиняемый со склада отвез в 
район совместных учений беларусской 
территориальной обороны и российских 
частей и подразделений.

– Эта тушенка получена мною в счет 
моей зарплаты, мой рапорт и ведомость 
в материалах уголовного дела имеют-
ся. Тушенкой я закусил и угостил това-
рищей по службе на правах частной соб-
ственности. Честь имею! – отрезал быв-
ший милиционер и, как мне показалось, 
посчитал ниже своего достоинства до-
прашивать в суде всех своих бывших 
подчиненных.

Зато его адвокат постаралась на славу 
и выявила:

– Следователи фальсифицировали 
протокол видеодопроса. Перед работой 
«на видеокамеру» была проведена трени-
ровка процессуального действия…

– Следователи сначала приобщили 
добытые ею с соблюдением закона дока-
зательства невиновности подзащитного, 
затем вернули их из материалов уголов-
ного дела и потребовали от Оршанского 
отделения КГБ (в нарушение требований 
закона об адвокатуре) установить за ад-
вокатом слежку и пройтись по следам ее 
работы. 

– Рапорта и росписи в ведомостях за 
тушенку, якобы списанную по распоря-
жению подполковника Галяцкого, на са-
мом деле сделаны не по его указанию, а по 
просьбе заявителя в КГБ либо завскладом.

– Не Галяцкий, а заявитель П. в КГБ 
доводил до своих подчиненных необхо-
димость расписаться в получении ту-
шенки. И делал это даже после того, когда 
и ленивый знал, что КГБ и следствие уже 
ведут исследование этого нюанса уголов-
ного дела...

– Деньги, собранные с руководяще-
го состава отдела на подарок своему то-
варищу и начальнику по случаю его ухо-
да на повышение, вообще прошли мимо 
Галяцкого...

Вместо  
заключения
От себя добавлю: четыре комплек-

та постельных принадлежностей, яко-
бы присвоенных подполковником по-
сле экстренного получения их со склада 
в связи с приездом проверяющих, теоре-
тически могли быть им похищены, а не 
использованы для создания нормальных 
бытовых условий дежурной смены.

Следствию, пожалуй, стоит работать 
в этом направлении, коль нет других до-
казательств коррупционного преступле-
ния милиционера.

Покопаться в грязном белье – дело до-
стойное настоящих профессионалов…

Особенно после ответа одного из по-
терпевших к. на вопрос военного судьи 
о доверии или недоверии показаниям за-
вскладом:

– Потерпевшим меня назначил следо-
ватель. Я себя таковым не считаю. И не 
верю теперь ни высокому суду, ни КГБ, ни 
прокурору, ни самому себе…

Подобные проверки и следственные 
действия могли деморализовать любой 
воинский коллектив. К чести Оршанско-
го отдела «Охраны», почти все его ныне 
действующие сотрудники задолго до 
вердикта суда высказали свое отношение 
к бывшему начальнику. Дай Бог каждо-
му иметь такой авторитет среди бывших 
подчиненных.

Услышать  
последнее слово 
обвиняемого  
и узнать о приговоре 
военного суда  
можно в 10.00  
19 апреля  
в Витебске по адресу: 
Буденного, 5.
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...Судьба... Она же 
фатум… Она же рок… 
Как ни называй –  
от нее не скроешься.  
Она преследует тебя 
с упорством бывшей 
жены, методично 
проверяющей 
правильность уплаты 
алиментов.  
Я в очередной раз 
убедился в этом,  
когда, гуляя  
с любимым внуком 
по парку в родном 
микрорайоне Сухарево 
в Минске, неожиданно 
поскользнулся и,  
по-белоруски говоря, 
«ляснуўся»  
о промерзшую все еще 
землю, порвав при 
этом связку на левой 
ноге. До дома добрался 
самостоятельно,  
но необходимость 
вызова «скорой»  
была очевидна.

«скорая»
«Скорая» – она и в Турции скорая. 

То есть, помощь. То есть, она пророчит не-
ведомые беды, но она же сулит смутную на-
дежду на спасение от них же. И она – да, до-
вольно скорая. Поскольку минут уже че-
рез 40 после звонка по 03 домофон сооб-
щил, что врачи приехали. Не знаю, как по 
медицинским нормативам, но по нормаль-
ной логике оно неплохо – в большом горо-
де и при заведомо некритичной ситуации. 

...В дверь вошли симпатичный моло-
дой человек и не менее симпатичная де-
вушка в темно-бордовых форменных 
куртках и брюках. 

– Ну и что у нас тут?
Мне нравится это «у нас»: то есть, тебя не 

выделяют в отдельную унылую категорию 
потерпевших, пострадавших, несчастных, 
настигнутых судьбой… Тебя приравнива-
ют к себе, и ты сразу понимаешь, что… ни-
чего особенного! И «ляснуўся», и что? Как 
мне на следующий день сказал один близ-
кий родственник, «…вот если бы Аннушка 
уже пролила масло! Но она же не пролила! А 
если и пролила, то не тут!»

Аргумент был сильный, и мне сразу 
стало легче.

...Быстро выяснилось, что «у нас тут» 
действительно порыв связки и нужно 
ехать в больницу. Конкретно в минскую 
больницу скорой помощи – БСМП. По 
предыдущему опыту посещения знако-
мых и родственников, а также по отзывам 
знакомых было известно, что эта больни-
ца «в общем, и ничего!» Правда, моей жене 
почему-то больше нравятся 9-я и 10-я, в 
которых ей тоже довелось полежать – од-
нажды даже в Новый год. И я тогда для 
создания небольничного настроения ре-
шил провести (точнее пронести) в пала-
ту важного члена семьи – маленькую со-
бачку, аффен-пинчера по имени Марта. 
Она умещалась за пазухой дубленки, но 
все время норовила высунуть наружу ма-
ленькую головку с выпуклыми, темными, 
очень добрыми глазами.

Нам с Мартой удалось проскользнуть 
сквозь очень плотные новогодние засло-
ны санитарок и иных должностных лиц 
10-й больницы, охраняющих покой боль-
ных от их же родственников и добрых 
знакомых. Но мы все же проникли, хотя 

и были застигнуты в палате за 7 минут до 
Нового года, когда я уже налил в стакан 
жены микроскопическую дозу шампан-
ского (мне доставалось все остальное!), а в 
палату вошла дежурная врач… Как потом 
выяснилось, вполне приятная, отхлеб-
нувшая с нами шампанского и тут же влю-
бившаяся в Марту, которая немедленно 
прониклась к ней взаимной симпатией… 
В доказательство чего порывисто облиза-
ла ее своим маленьким розовым язычком. 
Врач отбивалась, но не очень.

...Юный врач активно страховал меня, 
когда спускались с моего третьего этажа, 
помог забраться в машину и потом всю до-
рогу обсуждал с женой российский ме-
дицинский сериал о больнице Склифо-
совского, только одну серию которого 
он смотрел, но который «ничего себе»... 
Жена, смотревшая все серии и имевшая 
собственное мнение, дипломатично со-
глашалась и комментировала в основном 
язык героев: все эти – «ну чё ты?», «блин» 
и прочие вульгарно-медицинские изыски 
современного русского языка. То есть, до-
рога прошла незаметно, вскоре мы доеха-
ли и окунулись в самое ужасное, что есть в 
больницах, – приемный покой.

Приемный покой
В нем всегда многолюдно, в нем всегда 

крикливые охранницы с лицами мифи-
ческих горгулий, в нем всегда равнодуш-
ные дежурные врачи, чувствующие себя 
вершителями судеб. А ты все еще потря-
сен неожиданно (всегда неожиданно!) 
свалившимися на тебя неприятностями, 
и хочется, чтобы кто-то обнадежил и ска-
зал что-то ласковое, вроде: 

– Ну что ты, милый, успокойся, все не 
страшно! Все будет хорошо!

Но дежурные врачи, эти бесправные 
звенья приемного конвейера, бесстраст-
ны и всего лишь минимально вниматель-
ны. У них нет времени на ласковость. На 
них «сыплются» все новые и новые боль-
ные: ходячие, сидячие, лежачие, резаные, 
колотые, битые, пьяные, дурные, полу-
сумасшедшие… Каждый (каждая) с соб-
ственными амбициями, собственными 
несчастьями, собственным раздражени-
ем… Мне иногда кажется, что я бы, рабо-
тая здесь, разговаривал со всей этой пу-
бликой исключительно при помощи не-
нормативных выражений. А они как-то 
еще терпят и понимают. Хотя…

Когда моя жена после сердечного при-
ступа должна была лечь в эту самую БСМП, 
ее прямо из приемного покоя направили на 
компьютерную томографию и в кресле-ка-
талке увезли по длинным коридорам. Я смо-
трел вслед, а серьезная женщина-врач из 
приемного покоя уверенно объясняла:

– Такие приступы бывают также при 
онкологии. Мы должны убедиться, что он-
кологии нет и тогда только принимать 
решение... Подождите минут сорок...

Думаю, понятно какими были для меня 
эти 40 минут? Собственно, даже несколько 
раз по 40, потому что через полчаса кресло-
каталка с женой появилась опять. Сердце в 
груди запрыгало, с оглушительным грохо-
том стукаясь о ребра... Но мне объяснили, 
что томограф временно не работает, будет 
работать через час и нужно подождать. Мы 
с женой ждали еще больше часа. Я все вре-
мя словно падал куда-то и натужно острил 
на медицинские темы. А жена, которая раз-
говор об онкологии не слышала, объясня-
ла, что теперь все будет хорошо, ведь при-
ступ уже прошел! 

Я опять пытался рассказывать какие-
то анекдоты. Но сознание того, что томо-
граф может дать как положительный, так 
и отрицательный результат, начисто от-
шибло память. К тому же весь мой вши-
вый юмор казался в такой же степени 
неуместным, как полонез Огинского на 
свадьбе рок-музыканта...

Ее опять увезли. Томограф сказал, 
что рака нет. По счастью, ее тут же увез-
ли в женскую смотровую, и она не виде-
ла моих слез.

…А в этот вечер в приемном покое 
БСМП было на удивление малолюдно. 
Юный врач «Скорой помощи» подкатил 
кресло-каталку, которое сам же для меня 
и раздобыл, к травмопункту. Подписал 
какие-то бумаги, полагаю – что-нибудь 
вроде акта приема-передачи не очень 
движимого имущества, каковым я на тот 
момент и являлся. Пожелал выздоровле-
ния и уехал по своим неотложным делам. 

Травмопунктовская медсестра на-
правила на рентген. Очереди у рентген-
кабинета почему-то не было. Тамошняя 
медсестра показала, как правильно по-
ложить ногу, моментально сделала сни-
мок и велела катить меня обратно эти-
ми длинными коридорами. В травмопун-
кте уже был доктор – сухощавый и седо-
ватый, которому через несколько минут 
принесли наши снимки и который во-
обще оказался очень приятным доктор-
ом. Он поздоровался, спросил, удобно 
ли мне в кресле и не болит ли у меня нога. 
Потом начал щупать ногу и тогда она за-
болела, о чем я ему и сообщил.

– Но ведь она у вас травмирована! – ре-
зонно заместил доктор, продолжая щу-
пать ногу. С этим сложно было спорить.

Палата № 9
...Я лежу в палате № 9. Это просторная 

комната с широкими окнами и штора-
ми цвета моего первого в жизни автомо-
биля, который в документах именовал-
ся как «чайная роза». Нас четверо: кроме 
меня еще очень крепкий, широкоплечий 
человек, которого во дворе своего ком-
мунального дома ударили ножом, и в бе-
дре получилась резаная рана длиной в 7 
сантиметров. Его зовут Георгий, ему око-
ло 40 лет, он относится к случившемуся 
философски. Похоже, он нападавшего 
знает и, если судить по разговорам с та-
кими же крепкими мужиками, пришед-
шими навестить, ближайшая судьба это-
го хулигана незавидна. 

У окна – водитель-дальнобойщик 
Виктор, вполне приятный мужик, кото-
рого дружно навещает семья в составе 
матери и отца, жены, дочери и сына (или 
дочери и зятя?). Его только что проопе-
рировали, он теперь может перемещать-
ся на костылях и очень доволен.

И четвертый сопалатник – человек на 
вытяжке, которому, как и мне, операция 
только предстоит. Нога у него болит посто-
янно, по ночам он отчаянно стучит ложкой 
по тумбочке, вызывая медсестру с болеуто-
ляющим. В палате это оглушительно гром-
ко и спать уже нельзя. Но кнопок для вызо-
ва медперсонала в палате № 9, естественно, 
нет. Wi-Fi, естественно, тоже…

Стука ложкой по дереву сестра, как 
правило, не слышит – на посту ночью ред-
ко кто бывает, а сестринская комната че-
рез несколько палат. Тогда Георгий или я 
– кто-то из нас, почти ходячих – встает и 
бредет по коридорам, призрачно темным 
и даже немножко таинственным. Время 
от времени из темноты изящным, слегка 
заспанным привидением возникает се-
стра и интересуется, что мы тут делаем? 
Объяснив, что нам больно и нужно бы 
сделать укол, ковыляешь обратно…

А так – сестры в отделении симпатич-
ные, из них только одна любит командовать 
и регулярно излагает популярную истину 
о том, что нас много, а она одна. Остальные 
охотно улыбаются, колют обезболивающее 
и вообще помогают, как могут. 

Врачи доброжелательны, а качество 
их работы будет реализовано во вторник 
– во вторник у меня операция. Я не осо-
бенно боюсь, поскольку операция в жиз-
ни не первая и, говорят, вообще не слож-
ная. Но все равно – хорошо бы, чтобы все, 
кто меня иногда в «Витебском курьере» 
читает, пожелали удачи, а? 

Я, хотя и считаю себя по матери като-
ликом, но в молитвы не особенно верю. А 
в добрые пожелания читателей верю обя-
зательно.

Вот, собственно, и все.

В бОЛьнИце
ПаЛата №206
Если из заголовка публикации убрать 
двойку и ноль, он будет схож  
с названием произведения 
литературного классика А. П. Чехова. 

Владимир Сахаров

Напомним кое-что из того, о чем писал Антон Павлович, 
кстати, профессиональный врач, еще в XIX веке. 

«...В уездном городе в небольшом больничном флигеле находит-
ся палата №6 для душевнобольных. Там «воняет кислою капустой, 
фитильной гарью, клопами и аммиаком, и эта вонь в первую мину-
ту производит на вас такое впечатление, как будто вы входите 
в зверинец. В палате обитают пять человек…» Ну, и так далее… 

Все же вернемся в палату №206 кардиологического отделения 
Витебской горбольницы, в народе именуемой «трестовской». В 
ней тоже пять человек мужчин, правда, их кубрик соседствует с 
женской палатой, да так, что не заметить слабый пол, пробираясь 
к сильному, невозможно: получается как бы общая палата №206. 

В отдаленном закуточке этой палаты приютился 82-летний нико-
лай михайлович пахноцкий, недавно (10 апреля 2013 года) переве-
денный из реанимационного отделения, где трое суток врачи спасали 
ему жизнь. По словам супруги Николая Михайловича Зинаиды Вла-
димировны, целый час «скорая» добиралась по вызову. «Скажи, что у 
меня кол в груди, может быстрее приедут», – умолял дед Николай ба-
бушку Зину. Пришлось повторно побеспокоить «неотложку». Прие-
хали и сразу же госпитализировали больного. «Очень вовремя доста-
вили в больницу, – говорил лечащий врач в беседе с Зинаидой Никола-
евной, – ведь у пациента – обширный инфаркт». 

Мой знакомый тоже с инфарктом в 1993 году два часа ждал «ско-
рую». Но то было смутное время, когда «власть валялась под нога-
ми». Теперь же у нас все на высоте, только непонятно, почему «ско-
рая» так медленно добиралась к больному? Ведь живут старики по 
улице Герцена, что в километре от главной конторы «скорой». Кста-
ти, уместно напомнить: в США, скажем, в Нью-Йорке, в любом кон-
це мегаполиса «неотложка» появляется в течение 5-ти минут.  

Странно и другое. В палате №206 нет санузла: в кардиологи-
ческом отделении общий туалет. Вот и приходится бабушке Зине 
возить на коляске старика по большой нужде в «закрытое заве-
дение». Не может прилюдно пользоваться судном 82-летний дед. 
Даже в реанимации терпел. Будет ходатайствовать Зинаида Вла-
димировна, чтобы супруга перевели в палату для участников во-
йны, ведь Н. Пахноцкий – малолетний узник. 

сОцИУМ

аВтОстОЯнКа  
Важнее 
Как ни сражались педколлектив 
и учащиеся Витебского  
станкоинструментального колледжа 
за спортплощадку, все же городская 
власть оказалась сильнее. 

Владимир Жигулов 

«Витебский Курьер» уже освещал эту ситуацию. И вот 
вновь возвращаемся к прежней теме. Более полугода, потрачен-
ных в неравной борьбе с чиновниками, ушло коту под хвост. 

Даже не помогло подписанное многими учащимися обращение к 
лукашенко, в котором они просили сохранить спортплощадку, при-
надлежащую их учебному заведению: на месте спортивной площад-
ки колледжа Витебский горисполком все же обустроил автостоянку. 
Теперь впритык к стенам здания учебного корпуса стоят автомобили.

Для властей города парковка является выгодным коммерческим 
проектом: в этом месте Витебска находится много развлекательных 
заведений.  «Сейчас нарушаются не только права учащихся, но и по-
праны санитарные нормы. Потому что автостоянки нельзя стро-
ить на расстоянии менее 50 метров от учебных заведений. И, кро-
ме того, наш колледж расположен в месте, которое городская власть 
ранее сделала пешеходной зоной. Мое огромное желание, чтобы в 
этом микрорайоне было поменьше машин и автостоянок», – гово-
рит руководитель физвоспитания колледжа василий Ильницкий.

Получается какой-то нонсенс: Президент Беларуси  утверж-
дает, что средние учебные учреждения – кузница Олимпийско-
го резерва, на местах же его директивы воспринимаются с точно-
стью до наоборот. Создается впечатление, что глава государства 
для «вертикальщиков» не авторитет. 

Фото  
автора
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Вячеслав Урбан

Например, мне позвонил один из 
них и спросил, не продал ли я «тот джип». На 
удивленный вопрос, зачем ему, он ответил, 
что надоело сгибаться, входя в легковую ма-
шину. Позже я узнал, что его легковая ма-
шина попросту не выехала со двора во вре-
мя снегопада. Однако, зная его нелюбовь к 
пристегиваниям, зимней резине, тормозам 
и прочим «непацанским» приспособлени-
ям, я думаю, что на летней резине он бы и по-
сле двора не очень далеко уехал.

составляющие 
успеха
А составляющих успеха в передвиже-

нии по заснеженному Минску и Витеб-
ску было две. 

Начну издалека: другой мой хороший 
знакомый ездил на обычном передне-
приводном универсале «вольво» весь ве-
чер и нигде особо не застрял. Я мог бы со-
мневаться в его словах, но он возил с со-
бой третьего моего знакомого, который 
все подтвердил. Причиной «незастрева-
ния» обычной легковой дизельной ма-
шины была хорошая зимняя резина.

Поэтому хотелось бы уточнить: какой 
бы Вы хороший джип ни приобрели, для 
проходимости зимой нужна еще и нор-
мальная нестертая зимняя резина.

Вторая составляющая – полный при-
вод. Другое дело, что по внешнему виду ма-
шины трудно определить, обладает ли она 
полным приводом. Скажем, большинство 
автомобилей «Ауди» высоких классов им 
обладают, однако это вовсе не говорит о 
том, что они способны ехать по глубокому 
снегу. Им просто не позволит дорожный 
просвет. С другой стороны, в моду вошли 
так называемые «городские паркетники», 
вроде «Рено Дастер», которые полным при-
водом вообще комплектуются только по 
очень хорошей просьбе, сдобренной не-
малой суммой. В противном случае Вы по-
лучите обычный автомобиль с передним 
приводом и достаточно высоким клирен-
сом. Впрочем, при только что выпавшем 
снеге клиренс играет немалую роль: чем он 
выше, тем дальше Вы заедете на своем ав-
томобиле. И тем дальше Вас придется та-
щить назад.

К сожалению, в условиях Беларуси 
(да, в принципе, и России с Украиной) 
«городской паркетник» все же должен 
обладать каким-никаким полным приво-
дом, ибо зимой коммунальные и дорож-
ные службы попросту засыпают, ожидая 
очистки снега на улицах естественно-по-
годным путем, а сверху их никто не кон-
тролирует. ГАИ, которая должна выпол-
нять функцию контроля, лишь иногда де-
лает образцово-показательные «расстре-
лы», но в целом на ситуацию на дороге не 
обращает внимания – ведь сверху посту-
пает указание: «денег в стране нет». А на 
нет и суда нет.

Хотя кое-кого посудить бы стоило, да 
с таким же пристрастием, как ровно два 
года назад судили редактора «Витебского 
курьера», а вместе с ним и издателя его, а 
также одного из авторов, ведущего рубри-
ку. И судили по принципу – раз уж Вас «за-
брали», значит виноваты, дадим 10 суток, 
чтобы обдумали свое поведение.

Поведние коммунальных служб сей-
час таково, что почему бы не проехать-
ся по улицам, найти вылезшие незаде-
ланные ямы, вызвать виновных и поса-
дить их на 10 суток. За что? А превентив-
но, вдруг на «Чернобыльский шлях» со-
берутся, а дороги не заделаны? 

Но вернемся к «городским паркет-
никам». С переднеприводными «недо-
паркетниками» разобрались, вспомним 
и про «недоджипы»: в свое время в Бра-
зилии мировые производители в каче-
стве удешевления (страна-то третьего 
мира) предлагали классические джипы 
только с задним приводом. Снега там нет 
– Вас нигде не занесет, но и в грязь лучше 
не соваться.

Основные схемы
Вот мы и подобрались к основным схе-

мам, которых две. И внутри каждой есть 
варианты. Первая схема – классический 
джип. Это значит: рамная конструкция, 
неразрезные (цельные) мосты, зависимая 
подвеска – в общем, все то, что применя-
лось на автомобилях в начале прошлого 
века. Это одновременно и минусы внедо-
рожников: на трассе это – табуретка, ру-
лить сложно, в повороте, если пошалить 
со скоростью, можно опрокинуться. Мо-
тор в таком автомобиле стоит продольно 
и при аварии заезжает в салон.

Дальше начинаются нюансы. В са-
мом простом варианте – полный привод 
включается лично Вами. Причем иногда 
– вне автомобиля, на улице с помощью 
«лома и какой-то матери». По городу ез-
дить на такой машине – еще то удоволь-
ствие, лучше оставить ее для поездки на 
рыбалку в то место, куда кроме Вас до-
езжает только танк. Еще один минус та-
кой схемы: если Вы уже сели, не подумав 
включить полный привод (даже в сугро-
бе у дома), то зовите друга. По сути, Ваша 
машина – тот же «бразильский джип», 
то есть высокий неудобный универсал, 
пока Вы не включите полный привод, ко-
торый можно включать только на очень 
короткое время, иначе у Вас его не станет.

Некоторые производители задума-
лись о проблеме и добавили межосевой 
дифференциал. Теперь машина стала 
полноприводной в большем смысле, то 
есть, в случае застревания колес, все рав-
но по одному колесу на каждой оси будет 
крутиться, а учитывая инертность тяже-
лого дифференциала – некоторое время 
будут работать все. Этого обычно хва-
тает в 99% случаев, если Вы не живете на 
острове в болоте.

Чтобы избегнуть 0,9 процентных 
пунктов из оставшегося 1%, произво-
дители добавляют в дифференциал бло-
кировку. Также для полной уверенно-
сти они (или потом Вы сами) добавляют 
блокировку в каждый из дифференциа-
лов осей. В городе такая машина застрять 
не сможет. Да и не каждое болото уже ее 
остановит. Вы приблизились вплотную 
к тому дзену, после которого спортсме-
ны-профессионалы убирают собственно 
машину – сиденья, стекла, крышу и две-
ри... Мощь джипов позволяет не толь-
ко дергать друг друга из грязи и снега, 
но и попросту буксировать нечто боль-
шое – разрешенные нагрузки на фаркоп 
у них составляют до 3-4 тонн, а значит, та-
кой машиной можно без труда вытащить 
яхту из пруда, друга из снега или отбук-
сировать дом-дачу к ближайшему морю.

Второй путь – скоростной. Это так 
называемые «паркетники». Из них ради 
цели быстрой доставки себя к месту на-
значения выброшена рама, мосты сдела-
ны разрезными, подвеска независимой, 
и полный привод там тоже скоростной, 
для того чтобы все колеса четко держа-
лись за землю, снег, лед или воду, покры-
вающую асфальт. На такой машине дале-
ко в грязь или далеко в глубокий снег за-
езжать не стоит, а если заехали, то нельзя 
ее вытаскивать кинетическим способом, 
дергая за буксировочной трос чем-то тя-
желым вроде другого джипа. Рамы в такой 
машине нет, нагрузки воспринимает ку-
зов, он гнется и может лопнуть стекло или 
вырваться буксировочная проушина.

Зато на такой машине, обутой в пер-
воклассную зимнюю резину, чувству-
ешь себя королем на заметенных трассах, 
а также на залитых водой, посыпанных 
легким песочком, да и на прочих видах 
скользкого покрытия. Более того, у «пар-
кетников» все же геометрическая прохо-
димость побольше обычных легковых, а 
значит можно спокойно парковаться, за-
лезая на сугроб, заботливо оставленный 
для Вас другими водителями, или даже 
съехать на не очень ровное твердое поле, 
чтобы добраться до озера ради пикника.

есть у них и  
минусы
Кроме весьма относительной «бездо-

рожности» по кузову, есть и весьма от-
носительная «бездорожность» по меха-
нике, особенно с теми автомобилями, 
которые оборудованы муфтами «Халь-
декс» (Вольво, Фолькваген, Бугатти Вей-
рон). Их нельзя перегревать, и, соответ-
ственно, нельзя попадать в бездорож-
ные условия надолго, к примеру, на час. 
Кроме того, важно соблюдать размер-
ность колес и их накачку – ведь первые 
три поколения муфты «Хальдекс» зави-
сят от колесных датчиков, а те реагиру-
ют даже на разницу в 10-20º по углу вра-
щения. «Хальдекс» не является диффе-
ренциалом, это только передающая муф-
та, поэтому на машине, оборудованной 
этой муфтой, задний мост оборудован 
обычным свободным дифференциа-
лом, а значит, нуждается в дополнитель-
ных электронных системах противодей-
ствия пробуксовке колес в рамках одно-
го моста. И «Хальдекс» не обеспечивает 
привод при торможении двигателем: при 
всей своей «полноприводности» тормо-
зите Вы все равно передними колесами.

Чтобы избавиться от части недостат-
ков «Хальдекса» (и приобрести свои), ис-
пользуют дифференциал «Торсен», на-
звание которого на русский можно пере-
вести как «крумочув»: чувствительный к 
крутящему моменту. «Ауди» свои авто-
мобили с таким дифференциалом назы-
вает «кваттро» (с маленькой буквы, пото-
му что с большой – это отдельная модель 
Quattro, с которой все началось). Слово 
«кваттро» – итальянское (все «гоночное» 
немцы любят называть итальянскими 
словами), восходит к латинскому. Фирма 
«Мазерати», например, четырехдверные 
модели так и называет – «кваттропорте» 
(«четырехдверка»).

«Торсен» – дифференциал, так что он 
заменяет не просто муфту «Хальдекс», а 
сразу и муфту, и следующий за ней сво-
бодный дифференциал. От этого сзади 
полноприводных машин всегда пробле-
мы с багажниками: пятилитровую банку 
дифференциала, да еще особенного, или 
муфты с дифференциалом просто так не 
спрячешь. А учитывая, что рядом всег-
да находится топливный бак и глуши-
тель (или несколько глушителей), а так-
же запаска, получается неимоверный ку-
бик Рубика для конструкторов, который 
каждый автопроизводитель разрешает 
по-своему.

Торсен – чистая механика. В зависи-
мости от внутренней конструкции, он 
способен плавно, без толчков, переда-
вать между осями до 87% крутящего мо-
мента, причем как при разгоне, так и при 
торможении двигателем, что весьма по-
лезно на голом льду.

Но без электроники ему никуда, по-
тому что имеется нехорошая особен-
ность, мешающая выехать застрявшей 
в снегу машине: максимальная величи-
на крутящего момента, которую диффе-
ренциал Torsen может передать на мост 
с большим сцеплением с поверхностью, 
по определению ограничена величиной 
крутящего момента, доступного на мо-
сту с меньшим сцеплением с поверхно-
стью. Следовательно, если один из мо-
стов не имеет сцепления с поверхно-
стью, то на другой мост не будет переда-
ваться сколько-нибудь значимый кру-
тящий момент. 

Первоначально создатели «Ауди» бо-
ролись с этим внедрением блокировки 
заднего дифференциала. Сейчас введена 
система электронной блокировки, кото-
рая с помощью тормозов (системы АБС) 
подтормаживает одни колеса, чтобы дать 
мощности другим.

На этом мы пока прервемся, а про 
остальные варианты полного привода 
расскажем в каком-нибудь следующем 
номере.

на ГОЛьФстРИМ надейсЯ,  
а саМ не ПЛОшай
После ужасного, по некоторым меркам, циклона Хавьер мои знакомые начали 
задавать странные вопросы. Большинство из них – про полный привод.

а ПОчеМУ бы  
не ПРОВеРИть?
Стась Друцкий

С научно-практической конференции 
«Перспективы развития атомной 
энергетики в Республике Беларусь»  
я возвращался поездом с пересадкой  
на станции Орша. Проводник вагона  
во время остановки поезда шлак 
(отходы каменного угля) из топки 
утилизировал в контейнер. 

С одной стороны – правильно сделал. Видимо, он дей-
ствовал по инструкции. С другой стороны, отходы каменного 
угля всегда несут потенциальную (гипотетически возможную) 
угрозу загрязнения контейнеров и железнодорожных путей низ-
коактивными радиоактивными отходами. На это обратил мое 
внимание старый знакомый – ученый-ядерщик, с которым мы 
тепло прощались на перроне вокзала.

Я не провокатор! Акцентирую внимание на этой проблеме ис-
ключительно потому, что экологи всевозможных разливов всег-
да, везде и постоянно требуют от АЭС быть предельно «экологи-
чески чистыми». 

Если «радиация» действительно является экологической про-
блемой, то вот вам – экологам – мои аргументы по проблеме с ус-
ловным названием «каменный уголь».

В качестве авторитетных экспертов привлекаю выводы про-
фессора Забайкальского госуниверситета в. а. овсейчука, канди-
дата технических наук НИЦ «Курчатовский институт» д. а. кры-
лова, доцента горного факультета Забайкальского госуниверси-
тета г. п. сидорова. 

«Сырьем для получения урана на начальном этапе разви-
тия отечественной атомной энергетики, являлся именно уголь. 
Уранононосным углям в мире посвящены сотни исследований. 
Остальные радиоактивные элементы в углях изучены слабо и 
только на отдельных месторождениях.

В США, в штате Южная Дакота, при ежегодной добыче около 
1,4 млн. т бурого угля было попутно извлечено свыше 660 т U3O8.Удельная активность ЕРН в углях различных месторождений 
различается в 100¸1000 и более раз (например, активность 238U 
варьируется в пределах 0,6…3600 Бк/кг при среднем содержании 
18…28 Бк/кг)

В угольных месторождениях России имеются месторожде-
ния, в которых кларковое содержание урана превышено в несколь-
ко раз. Причем месторождения эти разрабатываются без всяко-
го радиационно-гигиенического контроля, уголь используется на 
ТЭС, в котельных и в частных домах…

В бурых углях в Кемеровской области в пласте «Итатский» 
выявлено повышенное содержание урана – 139 г/т, а в золошлако-
вом материале, образующемся при сжигании такого угля, содер-
жание урана составляет 902,6 г/т.»

Пожалуй, хватит. Приведенных аргументов достаточно, что-
бы ребром поставить вопрос о необходимости постоянного ра-
диометрического контроля за процессом утилизации золы из то-
пок вагонов на станции Орша. 

Не я это придумал. Республиканские допустимые уровни со-
держания цезия-137 в древесине (РДУ/ЛХ-2001) утвердил глав-
ный санитарный врач Беларуси. Топливо древесное можно при-
менять с уровнем загрязнения по цезию-137 не выше 740 Бк/кг. 

Коль есть государственная система отлова неуловимых ради-
онуклидов цезия в дровах, почему бы не открыть сезон охоты на 
радиоактивность каменного угля. 

Никаких существенных затрат для этого не требуется. На 
станции Орша за секретной дверью «Вход запрещен» постоянно 
(в готовности спасти нас от эпидемии чумы, холеры и прочих ин-
фекций) находится санитарный пост. Кстати, своей книги заме-
чаний и предложений он не имеет.

Остается торжественно вручить «санитарам» дозиметр и 
обязать их периодически проверять уровень радиации в мусор-
ных контейнерах. С последующей публикацией отчета: «Прове-
рено! Радиации нет!» 

эКОЛОГИЯ

Фото  
автора
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КаК бОРОЛИсь  
с неГРаМОтнОстью
По всероссийской переписи 1897 года, в Витебской губернии  
из всего населения 736 321 мужчина и 751 827 женщин) грамотными были  
всего чуть больше 366 тысяч человек, что составляло 24,6%.

Среди городского населения гра-
мотные составляли 45,8 процента (98  871 
из 215  500), сельского (по уездам) – 21% 
(267 427 из 127 2648), среди мужчин – 29,8%, 
среди женщин – 19,5%. Самый низкий про-
цент грамотности был среди женщин, про-
живающих в сельской местности, – 16,7%.

Вот какое наследие досталось новой 
власти после октября 1917 года. Поэтому 
одной из важнейших своих задач она по-
ставила ликвидацию неграмотности и ма-
лограмотности населения. «На пути к об-
новлению нашей страны лежит некуль-
турность, которая, со своей стороны, опи-
рается на нашу неграмотность, – говори-
лось в специальном обращении. – В стра-
не, где 12 миллионов рабочих и крестьян 
в самом цветущем возрасте – от 16 до 30 
лет – неграмотные, нельзя перейти от 
стихийного развития к планомерному дви-
жению вперед, которое бы опиралось на по-
следние достижения науки и техники».

Уже в конце 1917-начале 1918 годов в 
городах страны открылись первые круж-
ки и школы грамотности. В том числе и 
в Витебске. Впоследствии появились и 
ликпункты – специальные учебные заве-
дения по ликвидации неграмотности.

Для обеспечения ликпунктов учитель-
скими кадрами в Витебске летом 1918 года 
были организованы специальные курсы. 
Органы народного образования изготав-
ливали и распространяли плакаты «Долой 
неграмотность», «Грамота – меч, побежда-
ющий темные силы» и даже стихи: 

Грамотный, помни всегда: 
темному долг твой помочь.
К знанию, дети труда, 
сбросьте невежества ночь!
К концу 1918 года в Витебске и в Ви-

тебском уезде было открыто 20 школ для 
взрослых. В феврале 1919 года в Орше со-
брание молодежи – около 300 человек – 
единогласно приняло обращение, в кото-
ром молодые люди заявляли о своем же-
лании научиться грамоте. И уже в октя-
бре в городе работали 20 школ по ликви-
дации неграмотности.

29 декабря 1919 года был издан декрет 
«О ликвидации неграмотности среди на-
селения РСФСР». Он дал новый толчок ра-
боте. Для помощи органам народного об-
разования в начале 1924 года было создано 
Всесоюзное общество «Долой неграмот-
ность» (ОДН). 23 мая 1924 года его отделе-
ние появилось и в Витебском округе. Повсе-
местно в городах и селах Витебщины соз-
давались ликпункты и школы грамотно-
сти. Если раньше их содержали только орга-
ны народного образования, то теперь еще и 
само общество «Долой неграмотность», во-
инские части, профсоюзы и т. д. А поскольку 
учителей по-прежнему катастрофически не 
хватало, то для работы в ликпунктах и шко-
лах грамотности привлекались люди с лю-
бым высшим или средним образованием.

В члены общества «Долой неграмот-
ность» принимали всех желающих, в том 
числе работников системы образования, 
управленческого аппарата, руководите-
лей организаций и предприятий… Сво-
ими вступительными и членскими взно-
сами они частично финансировали про-
граммы общества. Другая часть средств 
для этих целей поступала от сборов с кон-
цертов и театральных постановок, по-
жертвований… «Вербовке» членов обще-
ства «Долой неграмотность» придавали 
большое значение, ведь ликвидация не-
грамотности стала общенародным делом. 

«Идеи общества настолько широко по-

пуляризованы в селе, что за последнее вре-
мя от отдельных районов округа посту-
пают заявления с просьбой выслать им ин-
струкции и литературу по организации 
ячеек общества «Долой неграмотность», 
– сообщал в письме в Центральное прав-
ление организации и в Главполитпросвет 
БССР в начале февраля 1925 года председа-
тель правления Витебского окружного от-
деления общества «Долой неграмотность» 
дубровский. В округе работали 148 яче-
ек (первичных организаций), в которых 
насчитывалось две тысячи членов, в том 
числе в Витебске 30 ячеек (1087 человек). 
Число их постоянно росло. В 1926 году 
число членов общества «Долой неграмот-
ность» на Витебщине достигло 6501 чело-
века. Ячейки существовали при учебных 
заведениях, на предприятиях и в организа-
циях, в воинских частях, учреждениях об-
разования, культуры и здравоохранения, в 
органах исполнительной власти.

Предстояло обучить письму и чтению 
людей в возрасте от 16 лет и старше. Таких 
в Витебском округе было 12 099 в городах и 
98 560 человек – в сельской местности при 
общем числе жителей 485 471. На 15 февра-
ля 1929 года в Витебском округе обучались 
грамоте 4 231 мужчина и 8 159 женщин, в 
том числе 10038 крестьян и крестьянок, 286 
рабочих и работниц. По национальному со-
ставу это выглядело так: беларусов – 11 005 
человек, русских – 615, латышей – 313, евре-
ев – 264, поляков – 126, литовцев – 110. В го-
родах обучались грамоте 1 364 человек: 429 
мужчин и 935 женщин. По национальному 
составу: беларусов – 582, евреев – 440, рус-
ских – 163, латышей – 77, поляков – 50.

Были популярны недельники, двухне-
дельники и месячники ликвидации безгра-
мотности, во время которых пропаганди-
ровали знания и необходимость получения 
образования, привлекались новые учащие-
ся в школы. При этом использовались раз-
нообразные лозунги: «К 1 Мая 1925 года не 
должно быть неграмотных членов Союза», 
«Все члены профсоюза должны быть члена-
ми ОДН», «Выполним заветы Ильича – все 
на борьбу с неграмотностью» и др. Во время 

этих кампаний в избах-читальнях и в народ-
ных домах проводились агитационные ме-
роприятия. Члены общества «Долой негра-
мотность» выезжали в сельскую местность, 
шли на предприятия и в организации. В из-
бах-читальнях, клубах, библиотеках выве-
шивали лозунги и плакаты, проводили кол-
лективные и индивидуальные беседы, со-
брания, ставили пьесы и спектакли, пока-
зывали кино, выпускали стенные газеты, 
проводили устные газеты и «громкие чит-
ки». Среди закончивших ликпункты и шко-
лы грамотности проводилась подписка на 
средства массовой информации, включая 
витебскую «Крестьянскую газету», ви-
тебскую городскую газету «Заря Запада»… 
При этом широко использовали даже спе-
циальные ОДН-частушки и стихи. Вот об-
разцы некоторых из них.

Милая заносится –
С букварем все носится.
Я ей тоже нос утру – 
Завтра на ликпункт пойду.
*  *  *
Не слыхать 

в селе гармошки.
Все куда-то делися –
Парни, девки коллективно
За букварь уселися.
В связи с ликвидацией Витебского 

округа в августе 1930 года был ликвидиро-
ван и окружной совет общества «Долой не-
грамотность». Последнее заседание прав-
ления состоялось 16 августа. На нем подве-
ли итоги деятельности этой общественной 
организации и предполагаемой ее реорга-
низации. Однако этого не произошло. Об-
щество «Долой неграмотность» вскоре во-
обще прекратило свое существование, не-
смотря на то что в стране так и не была до-
стигнута всеобщая грамотность. По дан-
ным переписи 1939 года, 21,1% населения 
БССР еще не умели писать и читать.

Всеобщей грамотности в нашей респу-
блике нет и сегодня. Во время переписи 
1999 года в Витебской области 7 595 чело-
век заявили о том, что они неграмотны. По-
нятно, что это были только пожилые люди.

А.Радаков «Знание разорвет цепи рабства» 1920 г.

Коррекция собственного благополучия в  
современном жилище часто становится  
проблематичной из-за изначального 
неблагоприятного фона и неудачного 
расположения жилья. В этом случае 
могут помочь разнообразные 
коррекционные практики. Возможность 
исправления ситуации все-таки 
остается. И это, как ни странно, 
оправдывает существование в нашей 
жизни искусства.

сВетЛана баРанКОВсКаЯ 

ХРанИтеЛь  
сИЛьныХ
ХРанИтеЛь  
сИЛьныХ
Давно исследованы принципы визуализации желаний. 

Так, если вы мечтаете о машине, повесьте в самом обозреваемом 
месте ее изображение. Того самого цвета, той самой марки, с кото-
рой  вам будет комфортно. Частые обращения к картинке вызыва-
ют флюиды, четко направляющие ваши возможности на прибли-
жение к заветной цели. Приблизительно так же работают и изо-
бражения на картинах в вашем доме. Тогда сюжеты с совой на се-
верной стене загасят буйное влияние Борея, принесут в дом му-
дрость. А черный лебедь в черной раме поможет подчинить обсто-
ятельства вашей воле, что может привести к увеличению прибыли.

Посланник богов
В связи с таким влиянием сакральных птиц нельзя не обра-

титься к еще одному их представителю, замеченному в славян-
ской и многих других мифологиях. Это орел, единственная пти-
ца, которая, по наблюдениям древних, имеет возможность, не 
моргая, смотреть на свет полуденного солнца. Один из самых 
древних символов высоты духа, отождествляемого с Солнцем. 
Орел, летающий среди грома и молний, – символ подлинной сме-
лости и способности преодолевать трудности. Он связан со сти-
хиями воздуха и огня; он царь в воздушном пространстве, как лев 
– царь зверей на земле. Птица посвящения, посланник богов, со-
единяет земную и небесную сферы. В христианстве орел служит 
воплощением божественной любви, справедливости, храбрости, 
духа, веры, символом Воскресения, вдохновляющих идей Еван-
гелий. Полет орла ассоциируется с вознесением Христа и с мо-
литвами, посылаемыми к небесам, с нисхождением милости Бо-
жьей и победой над злом, над грехом. Орел часто служит симво-
лом души христианина, которая крепнет, благодаря добродете-
ли. Он же является символом евангелиста Иоанна.

символ молодости и силы
В ведической традиции орел также известен как посланник. 

Его часто изображали сражающимся в виде птицы гаруды, напа-
дающей на змею. По легенде, орел никогда не стареет, потому что 
умеет обновлять свою жизнь: для этого каждые десять лет он под-
нимается к солнцу, потом падает вниз, трижды окунается в море. 
Поэтому он символизирует Воскресение, а баптисты используют 
его изображение для обозначения новой жизни.

Птица имперских амбиций
Изображение орла использовалось в геральдике многих стран. 

Это символ безграничной власти, победы и отваги, господства, ве-
ликодушия и прозорливости, величия и духовного подъема.

На гербах орел чаще всего изображался летящим грудью впе-
ред с поднятыми вверх или парящими крыльями. Многие коро-
нованные властители Европы – России, Польши, Германии, Ав-
стрии и наполеон бонапарт – сделали двуглавого орла сво-
им символом. Впервые двуглавого орла использовал импера-
тор Священной Римской империи константин, чтобы показать 
единство разваливающейся империи. 

Как символ Российской империи, двуглавый орел известен со 
времен софьи палеолог. В ее обозе главными были не вещи, а 
ее спутники, обладавшие древним знанием. Тогда орел пришел в 
Россию белым. И нацеливал на позитивное. Со временем древнее 
знание было забыто, и орел стал черным, содержащим деструк-
тивный импульс. В связи с этим интересно, что все империи, су-
ществовавшие под знаком черного орла (Священная Римская, 
Австро-Венгерская, Российская), умерли, развалились. Совре-
менный же российский двуглавый орел – золотой. Это обнов-
ление древней символики несет новый смысл. И он пока еще со-
крыт. Но в ближайшем будущем обязательно проявится.

Символика изображения орла четко прослеживается и в об-
ращенных к человеческому подсознанию сонниках. Если орел 
нарисован или вышит, вас ждет победа, слава, вас будут чество-
вать. Живой орел дарует прибавление сил, прилив энергии. 
Приснившийся орел предвещает большой успех во всех ваших 
делах. Только если вы не его жертва. Это не очень хорошее пред-
знаменование.

Так что сильные люди вполне могут позволить себе иметь над 
рабочим местом, или даже в доме, картину с изображением этого 
победоносного символа орла.
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Владимир Иванов 

Я читал в зарубежном журнале 
про 15-летнего парня, потерявшего по-
сле травмы ногу, который подскакивал 
на оставшейся ноге к перекладине и брал 
высоту более 160 см.

Читал я про безруких художников, 
рисующих зажав кисть в зубах; про без-
ногих альпинистов и водителей автома-
шин с ручным управлением, про безру-
ких женщин, вышивающих красивые 
вещи ногами. 

Подобные люди, поднявшиеся над 
своими физическими недостатками 
и сумевшие стать выше своей судьбы, 
были и есть у нас на Витебщине. Часть 
их можно было увидеть воскресным 
утром 14 апреля в витебском бассейне 
«Молодость»: на инвалидных колясках, 
с костылями, разного возраста, они при-
были, чтобы участвовать в первом чем-
пионате Витебской области среди лиц с 
ограниченными физическими возмож-
ностями, то есть инвалидов.

Всего участвовали в чемпионате око-
ло 25 инвалидов: по зрению, колясочни-
ков (спинальников), с заболеваниями 
опорно-двигательного аппарата, ампу-
тантов (не имеющих конечности) – в воз-
расте от 16 до 62 лет. Все плыли одинако-
вую дистанцию – 50 метров.

В первом заплыве участвовали инва-
лиды по зрению группы В-1 (полностью 
незрячие) и В-2 (слабовидящие). Лучшее 
время среди незрячих показал Федор 
дынин, второе и третье места заняли ви-
тебчане дмитрий холодевич (27 лет) и 
Иван сурко (50 лет) – оба инвалиды 1-й 
группы. Незрячие плыли на спине, каса-
ясь плечом или рукой дорожки. Среди 
группы В-2 в этом заплыве лучшее время 
вольным стилем показал 62-летний кре-
пыш Иван непортович – 42,72 секунды 
(!) Но в следующем заплыве среди групп 
В-2 и В-3 46-летний оршанец леонид 
горбачевский показал еще лучшее вре-
мя – 39,60 секунды(!).

После слабовидящих состязались ин-
валиды-опорники. Труднее всем прихо-
дилось двум колясочникам: так как ноги 
у них не сгибались, их пришлось опу-
скать в бассейн на руках на крайнюю к 
бортику дорожку в глубокой части. Хотя 
они и пришли к финишу последними, но, 
главное, победили сами себя. 50 метров, 
например, колясочник константин ко-
валев (инвалид 1 группы) преодолел за 
2 мин. 44 сек. А вот одноногий дмитрий 
зубок проплыл 50-метровку за 51,67 се-
кунды (!) и даже стартовал с тумбочки, 
хотя некоторые опорники смогли стар-
товать только с воды. 

Инвалид-опорник 3 группы 25-летний 
александр трон из Полоцка 50-метровку 
вольным стилем преодолел даже за 40,13 

секунды. Прекрасно проплыл дистан-
цию брассом за 41,02 сек. (!) невысокий, 
но коренастый 18-летний оршанец сер-
гей поляков. Из девушек в заплывах уча-
ствовали всего три. Не потому, что у муж-
чин больше задора: мне пояснили, что не-
сколько девушек просто немного прибо-
лели (речь-то идет об инвалидах).

Всем призерам в заплывах по груп-
пам ограничений вручили грамоты, а по-
бедителям – еще и футболки-призы. На-
верное, победители заплывов поедут за-
тем на республиканские соревнования – 
отстаивать честь нашей области.

За последний год в нашей области 
введены в строй плавательные бассейны 
в Россонах и Докшицах, будут строить-
ся и в других райцентрах. Грустно, что, 
несмотря на наличие бассейнов и массы 
водоемов, у нас многие здоровые дети и 
взрослые не умеют плавать либо плава-
ют хуже многих инвалидов. И похвально, 
что инвалиды, даже первой группы, мо-
гут с помощью занятий плаванием улуч-

шить качество своей жизни и подняться 
над своими недугами. Спасибо за это ру-
ководству бассейнов «Молодость», «Ло-
комотив» и других.

Плавание – универсальный вид, на-
гружающий все мыщцы, и подходит 
практически всем. Плавать человек на-
чинает еще в материнской утробе, поэ-
тому новорожденные способны осво-
ить (скорее – вспомнить) плавание бы-
стрее, чем хождение. При плавании не 
чувствуется масса тела (космонавты от-
рабатывают движения для состояния 
невесомости в бассейне), разгружают-
ся позвонки, поэтому оздоровительное 
плавание рекомендуют детям и взрос-
лым с нарушениями осанки и заболе-
ваниями позвоночника – что все чаще 
встречается в наш «сидячий» век. Ко-
торый год и я с октября по апрель поку-
паю еженедельный абонемент в бассейн, 
а потом перехожу на плавание в реках и 
озерах, что помогает мне избегать посе-
щений врачей.

ПеРВый чеМПИОнат ОбЛастИ  
ПО ПЛаВанИю  
сРедИ ИнВаЛИдОВ
Известно, что часть наших инвалидов занимается спортом и участвует  
в соревнованиях разного уровня. Мне приходилось видеть по ТВ  
и читать про инвалидов, играющих в инвалидных колясках в баскетбол,  
толкающих ядро, метающих копье; про незрячих,  
играющих в футбол и настольный теннис, отбивая мяч или шарик на слух. 

Подготовил Георгий Серебряков

началИ с пораженИя
В прошедшие выходные  
стартовал очередной чемпионат страны  
по футболу среди женских команд 
высшей лиги.

Витебский клуб «Университет» на своём поле принимал 
чемпиона страны – «Бобруйчанку». На фоне лидера наши дев-
чонки смотрелись неплохо. Единственное, где действия хозяек 
оставляли желать лучшего, так это в нападении: в первом тайме 
не было реализовано несколько неплохих моментов. Однако на 
этом отрезке игры упустили свои возможности и гостьи. К тому 
же несколько раз нашу команду выручила перекладина.

После перерыва удача была на стороне бобруйской команды. В 
сетке ворот витеблянок мяч побывал четырежды. Из них – один ав-
тогол. Гостьи также реализовали достаточно спорный пенальти.

началИсь  
Игры плей-оФФ
На этой неделе в чемпионате Беларуси 
по баскетболу начались матчи 
плей-офф, а значит первенство 
приближается к своему логическому 
завершению.

Витебский баскетбольный клуб «Рубон» четвертьфи-
нальную серию (до двух побед) начал в гостях у «Свислочи», где 
и уступил хозяевам. Правда, не без борьбы. После трёх четвер-
тей на табло был паритет. Но заключительный отрезок игры для 
витебской команды обернулся неудачей: «Свислочь» набрала 33 
очка, а наши парни – всего лишь 19. В итоге 95:81.

первый  
евразИйскИй турнИр
В конце этого года планируется 
провести первый Евразийский турнир 
по мини-футболу  
«Кубок Константина Еременко».

В турнире примут участие восемь дружин. Своё согласие 
уже дали «Нефтчи» (Азербайджан), «Никарс», РАБА (оба – Лат-
вия), «Кайрат» (Казахстан). Украина своего представителя назо-
вет позднее. Три клуба от России будут определены после оконча-
ния розыгрыша Кубка страны и национального чемпионата. Бе-
ларусские команды после знакомства с финансовыми условиями 
участия в турнире вынуждены были отказаться.

Кубок Константина Еременко будет разыгран по схеме, пред-
ложенной Ассоциацией мини-футбола России и поддержанной 
его участниками. Восемь команд будут разбиты на две группы, 
состав которых определится путем жеребьевки летом этого года. 
Соревнования в группах пройдут по принципу мини-турниров 
в два круга. По две сильнейшие команды выйдут в «Финал четы-
рех». Первый круг намечен на ноябрь 2013 года, второй – на де-
кабрь. Финальная стадия состоится в марте 2014 года.

Игровой момент матча «Свислочь»–«Рубон». Источни к фото  bbf.by

Дмитрий Власов, 
БелаПАН

Она выступала в возрастной 
группе 18–39 лет и показала 741-й ре-
зультат. 

В общем зачете спортсменка заня-
ла 6051-е место. Еще одна беларусская 
гражданка, 32-летняя жанна Иващен-
ко, заявилась, но на старт не вышла.

Всего на марафон подали заявки 
26839 человек из 96 стран, стартовали 

23336 человек из 92 стран, финиширова-
ли 17580 человек из 86 стран.

В результате двойного взрыва на Бо-
стонском марафоне погибли два челове-
ка, пострадали более 100, сообщает мест-
ная полиция. 

Фото  
автора

В бОстОнсКОМ МаРаФОне, стаВшеМ  
ОбъеКтОМ теРРОРИстИчесКОй атаКИ,  
УчастВОВаЛа ГРажданКа беЛаРУсИ
Минск, 16 апреля. Среди участников подвергшегося террористической атаке  
Бостонского марафона была 33-летняя гражданка Беларуси Елена Маковская,  
свидетельствует сайт этого соревнования (www.baa.org).
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Искусственная 
почка – крысе
Американские биологи вырастили 
функционирующую биоинженерную 
почку и трансплантировали её 
подопытной крысе. 

За основу для искусственного органа была взята больная 
почка, из которой удалили существующие клетки, оставив лишь 
коллагенную структуру. Полученный каркас, в свою очередь, напол-
нили почечными клетками, взятыми у новорождённых крысят.

На построение новой почки ушло, по словам учёных, 5 дней. 
Но биологи отмечают, что новый орган не столь эффективен, как 

природный, причина кроется в том, что почечные клетки зародыша 
крысы не были достаточно зрелыми для работы во взрослой почке.

самый скоростной 
домаШнИй Интернет
Японский провайдер So-net Entertainment 
добавил в свой пакет предлагаемых 
услуг подключение к Сети на скорости 
вплоть до 2 Гбит/сек. 

И это домашний интернет, а не какой-либо пилотный 
проект, разработанный НИИ. В качестве партнёра в данном слу-
чае выступает корпорация Sony. Новый сервис скоростного под-
ключения получил название Nuro и уже доступен для жителей 
Токио + жителей нескольких соседних префектур.

По словам руководства компании, этот пакет рассчитан не 
только на домохозяйства, но и на владельцев ресторанного бизне-
са и небольших компаний. Стоимость пакета составляет 51 доллар 
США в месяц при заключении договора на 2 года. Все мы знаем, что 
может означать «до 2 Гбит/сек». Но в данном конкретном случае 
«до 2 Гбит/сек» означает, что провайдер дает гарантию на download 
на скорости около 2 Гбит/сек, но вот отправка данных от пользо-
вателя будет проходить на скорости, не превышающей 1 Гбит/сек. 

«домосед ультра»  
от byfly
Провайдер byfly представил самый 
высокоскоростной тарифный план  
из всей линейки «Домосед». 

Предложение «Домосед Ультра» включает в себя кругло-
суточный неограниченный по объёму трафик, скорость доступа 
в интернет установлена на уровне 8192 / 512 Кбит/с.

Стоимость тарифного плана «Домосед Ультра» составляет 216 
тыс. рублей в месяц.

Velcom предлагает  
заказать  
SamSung galaxy S IV
Оператор сотовой связи velcom начал 
принимать предварительные заказы  
на смартфон Samsung Galaxy S 
IV, который обойдется в 9,4 млн. 
беларусских рублей без учета скидки. 

Скидка предоставляется новым и действующим абонентам 
при заключении дополнительного соглашения. В этом случае новый 
флагманский смартфон Samsung обойдётся в 6,99 млн рублей. При 
покупке смартфона в рассрочку первоначальный платёж составит 
1,49 млн рублей, ежемесячные платежи — по 659 тыс. рублей.

японцы научИлИсь 
делать сенсорной 
любую кнИгу
Fujitsu Laboratories представила 
концепт устройства, позволяющего 
превратить страницы любого 
документа в сенсорный экран. 

В работе системы задействованы проектор, веб-камера 
и набор сенсоров, позволяющих фиксировать движение и поло-
жение пальцев человека в пространстве. С помощью устройства 
можно сканировать текст и фото даже на изогнутых поверхностях.

Для удобства взаимодействия с данными применяется про-
сто графический интерфейс пользователя. 

Согласно планам разработчиков, коммерческое использова-
ние системы начнётся в 2014 году.

Кастусь Северинец

Истинная поэзия ходит рука об 
руку с предвидением и пророчеством.

И город стоит, как был,
Но солнца на небе нет…
А кто-то по морю плыл,
И в дюнах оставил след…
У пронзительных строчек Анечки 

Ремнёвой – лёгкое дыхание, как сказал бы 
Бунин. Трепетное, восторженное и неж-
ное. Но не лишённое дерзости и порыва.

Ломаю барьеры
и рушу преграды
хочу быть – как небо,
а больше – не надо.
Такое под силу только искреннему та-

ланту.
В её жизни всё случилось именно так, 

как она написала. Жизнь и творчество 
переплелись и стали судьбой. Трагиче-
ской и возвышенной.

Небесная теперь уже Анечка была 
наделена поэтическим даром щедро, с 
полнотой, брызжущей через край. Она 
писала стихи взахлёб, торопясь, нарас-
пашку чувств, словно знала заранее, по 
подсказке свыше, что у неё очень мало 
времени, чтобы выискрить обжигаю-
щий жар души.  И искорки переплавля-
ются в слова.

Моей жизни цветная радуга
Вся искрится, зовёт, горя,

Я иду по ней, пусть ненадолго,
Открывая саму себя…
Радуга – дуга радости. Пленитель-

ная красота радуги в её зыбком, мимо-
лётном очаровании: не успела порадо-
вать глаз, обнадёжила обещанием и тут 
же пропала.

Анечка Ремнёва мелькнула яркой 
звёздочкой на небосклоне своей корот-
кой жизни, но не исчезла бесследно, по-
добно радуге, а оставила на память о 
себе, возвышенной и грешной, смирен-
ной и дерзкой, сомневающейся и воле-
вой, волнующие до душевного озноба 
строки:

На краю у судьбы,
На закате, у моря,
под сверканье грозы
и под шёпот прибоя,
Понимаю: люблю!
И, тебя обнимая,
так хочу умереть
на рассвете, вставая
Так, без наигрыша, без надрыва, но 

с обнажённой откровенностью, может 
сказать по-настоящему любящая жен-
щина. Анечка чиста и честна во всех сво-
их проявлениях и порывах. Ей чужды 
поза и театральность. Вот как просто, бе-
зыскусно даже, и вместе с тем щемяще-
нежно, она пишет о маме:

Ты вся – моё солнце,
и звёзды, и лето,

любовью твоею
я в жизни согрета.
Мечта ты моя,
мой таинственный сон,
мой дом, моя крепость,
мой сад за окном.
Мечтательная, мятущаяся натура лири-

ческой героини в своих высоких устремле-
ниях не отрывается от земли. На ней, здесь 
и сейчас, ищет она ответы на мучительные 
вопросы, радуется бытию, грустит и печа-
лится, увлекается и разочаровывается в по-
исках самой себя и смысла жизни. И всё это 
пронизано любовью – радужной, светлой, 
бескорыстной и глубокой.

Она торопится жить и чувствовать, 
потому что пророчески догадывается: 
она – в миге от вечности…

Я обниму тебя
Нежно рукой,
Ты – далеко,
Моё сердце – с тобой.
Там, за горами, лесами, 

за реками,
За городами и за деревнями,
За расстояньем дорог, 

долгих дней – 
В шаге от времени, 

в миге от вечности…
Строчки, которые выдохнула из 

души и сердца Анечка Ремнёва, живые, 
тёплые, светлые. Почувствуйте это лёг-
кое дыхание. Оно – рядом.

еЁ жИЗнИ цВетнаЯ РадУГа

дорога
Дорога, опять я к тебе 

возвращаюсь,
Опять я с судьбою былою 

прощаюсь
И снова ищу,
Тут же что-то теряя,
Отбросив былое,
Себя обретаю.

Опять эта связь – 
Нить из вечности 

в вечность,
Дорога, твой путь – 
Это путь в бесконечность…
Колеса стучат – 
Я «вчера» забываю,
Вечерний туман
Душу мне пеленает…

Начало – конец – 
долгий путь – 

И начало... 
Я столько уже в этой жизни 
Встречала,
Но поезд идёт, значит,
Длится дорога,
И я возрождаюсь
Ещё.
На немного…

Подснежник
Говорили, что будет весело, 
говорили, что будет смех,
Много солнца,
С мечтами, с песнями...
Не для всех, видно,
Не для всех.

Налетели ветра с туманами,
Затяжные пошли дожди,
А метели всё
С ураганами
Повторяют:
«Весны не жди»…

И холодная дрема осени
Моё сердце заволокла:
Ни вздохнуть,
Ни вернуть, ни бросить всё
Не сумела я,
Не смогла…

Затерялась в судьбе 
заснеженной,

Ни огня, ни звёзд, ни тепла…
Лишь в озябших руках
Подснежник мне
Ещё шепчет,
Что я жива…

Крылья
Ломаю барьеры
и рушу преграды,
хочу быть – как небо,
а больше – не надо.

Хочу рядом с Солнцем,
Сквозь зимы и вёсны,
где россыпью – звёзды,
ни рано, ни поздно

Взлетаю на крыльях,
рву криком оковы.
И – вдребезги страхи
путей незнакомых.
Взрываюсь я светом
на Млечной Дороге
хочу быть – как Небо,
Единым и многим…

ангел
Я ангела ночью видела
На небе угрюмо-синем,
Услышала его песню
И тихо совсем спросила

О том, почему так грустно
И в сердце живёт тоска?
Но только он не ответил,
А знал ведь, наверняка.

Потом я о нём забыла,
А он улетел назад.
Конечно, он видел Бога
И знает, где Райский Сад.

Но что мне его ответы,
Я и без него в саду,
Дождаться бы только лета – 
Яблоко украду.

Потом он ко мне вернётся,
Но я уже буду знать,
Что в жизни на все вопросы
Самой мне и отвечать.

Украдкою обернувшись,
Шепну я ему: «Пока!»
И, может быть, 

он ответит...
Не знаю наверняка.

Год назад в очень далеком от Витебска Таиланде,  
оставив о себе светлую память  
и тетради с талантливыми стихами,  
ушла из жизни молодая наша землячка  
анна ремнева (16.09.1980 – 11.04.2012).  
Готовится к изданию книга Анны,  
которую решили назвать «В миге от вечности».
«Витебский курьер» предлагает вашему вниманию  
небольшую подборку из этого сборника.

Анна  
Ремнёва.  

Фото  
из домашнего  

архива
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Эту старую и утонченную посуду в Витебск 
привезли сотрудники Верхнесилезского музея в 
Бытоме – одного из ведущих и старейших в со-
седней стране. (Он основан в 1910 году, и его кол-
лекция сегодня насчитывает около 1,5 миллиона 
предметов из разделов археологии, этнографии, 
истории, естествознания, изобразительного и 
декоративно-прикладного искусства). 

Выставка «Польская керамика XVIII-ХХ в.в.» 
знакомит с произведениями нескольких силез-
ских керамических и фарфоровых фабрик. Наи-
более широко представлена посуда и керамиче-
ские фигурки, изготовленные мануфактурами в 
Прушкове, Глинице, Ратиборе, Туловице, Болес-
лавце, Пацикове, Цмелеве. 

Внимательный зритель заметит, что на раз-
ных польских фабриках к посуде применяли 
собственные уникальные художественные под-
ходы. Так, изделия из Прушкова отличают вы-
пуклые формы и рельеф, напоминающий рако-
вину. Мануфактура в Туловице известна своим 

«черным фарфором». В болеславских мастер-
ских делали сервизы с античными мотивами. 
Фабрика в Пацикове выпускала не только ори-
гинальную посуду, но и керамические фигурки 
и бытовые предметы: жардиньерки – подстав-
ки для цветов, оправы для часов, чернильницы, 
торшеры и т. д. Фарфоровую галантерею (таба-
керки, солонки, мисочки для варенья), предме-
ты декора и фигурки выполняла и мануфакту-
ра в Цмелеве. Но, пожалуй, больше всех удиви-
ли мастера фабрики в Быковине: они умели де-
лать не только посуду для людей, но даже мини-
атюрные сервизы для кукол, часто позолочен-
ные или посеребренные!

Стоит отметить, что коллекция керамики 
Верхнесилезского музея в Бытоме уникальна не 
только для своей страны, но и в европейском мас-
штабе. Полюбоваться красивой посудой, которой 
наверняка много лет назад пользовалась польская 
шляхта во время балов, светских раутов и званых 
приемов, можно до 3 июня. 

не ПРОстО ПОсУда
Татьяна Матвеева, фото автора

Тарелки, суповые миски, бокалы, чашки, вазы, представленные в 
Витебском областном краеведческом музее, – это не просто посуда. 

Это объекты искусства.  
Этими столовыми принадлежностями не пользуются.  

Ими просто любуются. Некоторыми – так даже  
весьма давно, второе или даже третье столетие.

ВыстаВКИ


